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В 
п л я ж н о м 
комплексе 
«Лето» на 
п р о с п е к-
те Марша-
ла Жуко-

ва состоялся турнир по 
пляжному футболу сре-
ди девушек. Он прошёл 
под эгидой местного от-
деления партии «Еди-
ная Россия» Северо-За-
падного округа столицы.

В турнире участво-
вали женские команды 
по пляжному футболу 
из Москвы и Брянска и 
в том числе — наш клуб 
«Строгино». 

Соревнования про-
ходили по круговой си-
стеме и продлились два 

часа. Победил столич-
ный клуб «Русбалт». А 
строгинские футболист-
ки взяли бронзу.

После игры девушек 
поздравили с праздни-
ком 8 Марта. Для это-
го в пляжный комплекс 
приехал вице-президент 
Российского футбольно-
го союза Сергей Анохин.

— Именно здесь, в Се-
веро-Западном окру-

ге, зарождался россий-
ский пляжный футбол. 
Первый стадион был по-
строен в районе Строги-
но, первая команда тоже 
строгинская. К слову, 95% 
игроков клуба «Строги-
но» входили в сборную 
России и стали чемпио-
нами. Приятно, что те-
перь в нашей стране на-
бирает обороты женский 
футбол, — сказал Анохин. 

Команду-победитель-
ницу наградили кубком, 
а призёров — медалями.

— Летом прошло-
го года окружной ис-
полком партии «Еди-
ная Россия» впервые 
организова л т у рнир 
по пляжному футболу 
на стадионе «Янтарь» 
в Строгине, — говорит 
руководитель исполко-
ма Евгений Анашкин. 
— Тогда мы дали обеща-
ние продолжать поддер-
живать этот вид спорта. 
И слово сдержали: 23 
февраля у нас прошёл 
турнир среди мужских 
 команд, а 8 марта — сре-
ди женских.

Анна КРИВОШЕИНА
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Префект 
Алексей Пашков 
встретится 
с жителями 
Покровского-Стрешнева

22 марта со-
стоится встреча 
префекта Алек-
сея Пашкова с 
жителями райо-
на Покровское- 
С т р е ш н е в о . 
Адрес: ул. Сво-
боды, 10 (ГБУК 
«Мо сков ск и й 
государствен-
ный академи-
ческий театр 
«Гжель»). На-
чало встречи — в 19.00. Тема: «О ходе 
выполнения Комплексной програм-
мы развития района Покровское- 
Стрешнево в 2017 году».

НОВОСТИ ОКРУГА

Н ина Серге-
евна Холод-
кова с ули-
цы Кулако-
ва родилась 

25 февраля 1917 года. Как 
раз свершалась Февраль-
ская революция.

— Мама лежала в род-
доме на Красной Пресне. 
Она рассказывала, что я 
появилась на свет под зву-
ки выстрелов, — расска-
зывает юбилярша.

До революции семья 
жила в достатке. Родите-
ли получили высшее обра-
зование, оба работали на 
авиационном заводе.

После февральских со-
бытий 1917 года семья пе-
реехала в Рязанскую об-
ласть. Позже Холодковы 
вернулись в Москву. Нина 
окончила Авиационный 
институт. По распределе-
нию была направлена на 
завод в Киев, где работа-
ла инженером-конструк-

тором. А через три месяца 
началась война...

— В первый день вой-
ны бомбили аэродром 
недалеко от нашего за-

вода. Всех сотрудников 
в теплушках перевезли в 
Куйбышев, сейчас это го-
род Самара. Там мы всю 
войну проработали на за-

воде, выпускали штурмо-
вики, — вспоминает Нина 
Сергеевна. 

По словам ветерана, пи-
тание в те годы было скуд-
ным. Ели баланду, а летом 
выезжали за город, чтобы 
нарвать крапивы: из неё 
суп получался наваристым.

Ещё до войны Холодко-
ва познакомилась со сво-
им первым супругом. В 
браке у них родились двое 
сыновей (их уже нет в жи-
вых). Позже она вышла за-
муж во второй раз. 

— Когда я со вторым му-
жем переехала в Строги-
но, восхитилась тем, что 
здесь много живописных 
мест. Всё лето мы прово-
дили на пляже в Киров-
ской пойме, а зимой ка-
тались на лыжах. Перио-
дически в отпуск отправ-
лялись к морю или в горы, 
— добавляет она. 

Несмотря на преклон-
ный возраст, Нина Сергеев-
на читает газеты без очков.

Ольга МАЛЫХИНА

В годы 
войны рвали 

крапиву: 
из неё суп 
получался 

наваристым

«Родилась под звуки выстрелов»
Для держателей 
соцкарты москвича 
появится программа 
лояльности

Каждый житель столи-
цы сможет воспользовать-
ся скидками в магазинах, 
получив социальную карту 
москвича. Об этом расска-
зал советник руководите-
ля Департамента информа-
ционных технологий (ДИТ) 
г. Москвы по стратегиче-
ским проектам и инноваци-
ям Андрей Белозёров. 

— Например, за счёт 
внед рения программы ло-
яльности москвич, оплачи-
вая картой услуги ЖКХ, смо-
жет получить баллы, а потом 
этими баллами расплачи-
ваться за покупки в мага-
зинах-партнёрах, — пояс-
нил он.

Член совета Гильдии мар-
кетологов Николас Коро 
считает, что москвичи бу-
дут активно пользоваться 
социальными картами.

«Час Земли» пройдёт 
в Москве 25 марта

Столичные власти при-
мут участие в акции «Час 
Земли» в 20.30. Подсветку 
в городе на один час отклю-
чат более чем у 1600 зданий 
Москвы. Кроме того, в сто-
лице пройдут посвящённые 
акции экологический флеш-
моб и велопробег. Для уча-
стия во флешмобе желаю-
щим необходимо прийти к 
памятнику Юрию Долгору-
кому, который находится 
напротив дома по адресу: 
ул. Тверская, 13. Основны-
ми участниками станут шко-
лы — победители и лауре-
аты конкурса «Экологиче-
ский флешмоб-2017».

Лозунг «Часа Земли» в 
этом году — «Меняй себя, 
а не планету». Главной те-
мой акции станет экологиче-
ская ответственность каж-
дого человека.

В столице началась 
масштабная уборка 
после зимы

 Масштабные работы по 
уборке города после зимы 
начались в связи с устано-
вившейся тёплой погодой. 
Об этом заявил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства 
Пётр Бирюков.

— По поручению мэра го-
рода Сергея Собянина мною 
даны соответствующие пору-
чения руководителям депар-
таментов, префектам адми-
нистративных округов и до-
рожным службам, — сказал 
он. — После зимы в Москве 
очистят дороги, тротуары, 
дворы, парковочные карма-
ны, территории ТПУ, подходы 
к остановкам общественно-
го транспорта, станциям ме-
тро и МЦК, железнодорож-
ным станциям и платформам, 
объектам социальной сферы.

В ГОРОДЕ

СТО ЛЕТ

Жительница Строгина появилась на свет в дни Февральской революции

В актовом зале Управ-
ления внутренних дел по 
СЗАО состоялась цере-
мония вручения паспорта 
гражданина Российской 
Федерации пяти школь-
ницам московского ли-
цея №1560. Они получили 
главный документ из рук 
начальника УВД по СЗАО 
ГУ МВД России по г. Мо-
скве генерал-майора поли-
ции Анатолия Фещука. В 
церемонии приняли уча-
стие сотрудники управле-
ния округа, председатель 
Общественного совета при 
УВД Виктор Швидкин, на-
чальник отдела по вопро-

сам миграции по райо-
ну Хорошёво-Мневники, 
советник государствен-
ной гражданской службы 
Игорь Занозин, началь-
ник ОВМ УВД полковник 
полиции Михаил Бутин. 
А председатель Женского 
совета подполковник вну-
тренней службы Наталия 
Уварова в стихотворной 
форме поздравила девочек. 

Анатолий Фещук поже-
лал им с гордостью нести 
звание гражданина Россий-
ской Федерации и вручил 
цветы и позд равительные 
открытки в честь 8 Марта.

Пресс-служба УВД по СЗАО

В УВД по СЗАО торжественно 
вручили паспорта

Новая схема позволит увеличить количество парковочных мест до 50

В прошлый раз 
мы спросили 
у читателей «СЗ»:

Часто ли вы ходите 
в театры и музеи?
61% — почти не хожу
27% — периодически
12% — да, каждую 

неделю

Наш следующий 
вопрос: 
Как вы относитесь 
к любителям 
старины, 
участникам 
исторических 
реконструкций?

ВАШЕ 
МНЕНИЕ

ГОЛОСУЙТЕ НА САЙТЕ 

SZAOPRESSA.RU

Даже не верится, что Нине Сергеевне Холодковой уже 100 лет!

С 14 марта меняется 
схема организации дви-
жения на Подмосковной 
улице в районе Покров-
ское-Стрешнево. Как со-
общили в Центре органи-
зации дорожного движе-
ния (ЦОДД), движение 
станет односторонним на 
всём протяжении Подмо-
сковной — от улицы Ма-
лая Набережная до ули-
цы Долгова (в направле-
нии улицы Долгова).

Такое решение было 
принято на основании 
многочисленных обра-

щений граждан. Улица 
достаточно узкая, поэто-
му встречный разъезд при 
наличии припаркован-
ных машин здесь затруд-
нён. Решение согласова-
но с префектурой СЗАО.

Новая схема позволит 
увеличить количество 
парковочных мест, их на 
улице будет 50. Автомоби-
листов СЗАО просят быть 
внимательными и следо-
вать требованиям дорож-
ных знаков и указаниям 
информационных щитов.

Василий ИВАНОВ

Подмосковная улица 
теперь односторонняя

Анатолий Фещук 
и юная гражданка России
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Р овно год назад 
в спортком-
плексе «Са-
лют Геракли-
он» на улице 

Лодочной открылся спор-
тивный клуб карате «Юки 
Тайсэко». Свою первую го-
довщину он отметил тур-
ниром среди спортсме-
нов-новичков из Москвы 
и Подмосковья. В нём при-
няли участие мальчики и 
девочки от 4 до 14 лет.

— Для кого-то из ребят 
это была первая возмож-
ность выйти на татами: 
преодолеть страх, вол-
нение, почувствовать ат-
мосферу больших турни-
ров, — рассказал главный 
тренер Владимир Юдин. 
— Всего год назад никто 
из наших воспитанников 
ни разу не участвовал в 
соревнованиях. Зато сей-
час у нас 22 медалиста!

И на праздничном тур-

нире ребятам удалось по-
бедить. Мальчикам до-
сталось одно 1-е место в 
возрастной группе «4-5 
лет», два 1-х места в груп-
пе «7 лет» и одно 1-е место 
в группе «8-9 лет». 

Отличились и девоч-
ки: у них призовые места 
в группе «11 лет».

— Девочек у нас замет-
но меньше, ведь женский 
пол в карате на вес золо-
та. Зато они приходят 
к нам в возрасте 10-12 
лет, а это значит, что их 
выбор осознанный, — 
утверждает Юдин.

Так, бронзу взяла один-
надцатилетняя Света Во-
пиловская из Южного 

Тушина. Она начала за-
ниматься карате в сентя-
бре и, по словам тренера, 
проявляет немалое упор-
ство.

— Я впервые выступа-
ла в турнире и очень вол-

новалась, — признаётся 
спортсменка. — Раньше 
занималась футболом, 
но потом захотелось по-
пробовать себя в боевом 
искусстве. Теперь мечтаю 
стать профессиональной 
каратисткой!

Победителей и призё-
ров наградили кубками, 
медалями и грамотами. 
Их предоставил испол-
ком партии «Единая Рос-
сия» СЗАО.

— В рамках партийного 
проекта «Спорт для всех» 
мы оказываем поддержку 
спортивным клубам наше-
го округа, — говорит руко-
водитель исполкома Евге-
ний Анашкин. — Особое 
внимание уделяем секци-
ям карате, ведь это направ-
ление включено в програм-
му Олимпийских игр 2020 
года. Мы надеемся, что ко-
му-то из ребят удастся вой-
ти в олимпийский резерв 
нашей сборной или даже 
представлять страну на 
Олимпиаде.

На занятиях в Южном 
Тушине ребят обучают 
не только технике, но и 
философии карате: ува-
жать старших, близких, 
 команду, быть дисци-
плинированными и со-
хранять спокойствие. Де-
тям из многодетных семей 
предоставляются льготы.

Анна КРИВОШЕИНА

СОБЫТИЕ

Клуб каратистов 
в Южном Тушине 
отметил годовщину

На занятиях ребят обучают 
не только технике, 

но и философии карате

Федера льный меди-
ц и нск и й биофизи че-
ский центр (ФМБЦ) им. 
А.И.Бурназяна посетили 
представители Объедине-
ния немецких научно-ис-
следовательских центров 
им. Гельм гольца.

— За короткий период 
времени нам удалось пока-
зать иностранным колле-
гам лишь несколько веду-
щих направлений деятель-
ности ФМБЦ, а именно: 
радиобиологию, радио-
фармацевтические препа-
раты, отдел радиационной 
гигиены, — рассказала на-

чальник международного 
отдела ФМБЦ Мария Ли-
совская.

Также гости посетили 
операционный блок. Они 
были поражены автомо-
би льным оснащением 
бригады быстрого реаги-
рования. Действительно, 
нашим машинам нет ана-
логов во всей России. Это 
полноценный госпиталь 
на колёсах, включающий 
и реанимацию, и опера-
ционную с возможностью 
проведения сложных вме-
шательств.

Анна КРИВОШЕИНА

Авто быстрого реагирования 
в Щукине удивили немцев

Мэр Москвы Сергей Со-
бянин вручил накануне 
Международного женско-
го дня группе жительниц 
столицы государствен-
ные награды, а также на-
грады города. Церемония 
прошла в Белом зале мэ-
рии, передаёт корреспон-
дент агентства городских 
новостей «Москва».

— Мы по хорошей тра-
диции накануне 8 Мар-
та награждаем орденами, 
медалями, государствен-
ными наградами, награ-
дами города Москвы осо-
бо отличившихся москви-
чек, которые своим тру-
дом, умениями, талантом 
добились всего в жизни, 
добились не только ради 
себя, но и ради процвета-
ния нашего любимого го-
рода, — сказал С.Собянин.

Медалью ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
2-й степени награжде-

на начальник технико- 
экономического управ-
ления объединения «Ин-
геоком» Людмила Хаусто-
ва. Среди награждённых 
— народная артистка Рос-
сии, актриса Московско-
го драматического теа-
тра им. А.Пушкина Вера 
Алентова. Указом мэра 
Москвы она удостоена 
знака отличия «За безу-
пречную службу городу 
Москве»  (50 лет).

Мэр поздравил 
москвичек с 8 Марта

17-19 марта на стадионе 
«Салют Гераклион» состо-
ится 22-й чемпионат Рос-
сии по тяжёлой атлети-
ке, организованный Фе-
дерацией ветеранов тя-
жёлой атлетики России и 
ФИТ-Лигой «Гераклион». 
Спортсмены в возрасте от 
30 лет поборются за воз-
можность принять уча-
стие в чемпионате Европы 
2017 года, который прой-
дёт в Швеции.

— Посмотреть соревно-
вания смогут бесплатно 
все желающие, — расска-
зал пресс-атташе ФИТ-Ли-
ги «Гераклион» Никита 
Лукьянов. — Обычно они 

проходят интересно. На-
пример, в прошлом году 
выступал олимпийский 
чемпион Дмитрий Бере-
стов. На глазах у зрителей, 
заполнивших трибуны, он 
установил новый рекорд 
России в толчке — 211 кг.

Турнир пройдёт на ма-
лой многофункциональ-
ной арене (бывший тен-
нисный корт). Начало 
17-18 марта в 10.00 (церемо-
ния открытия — 17 марта в 
12.00), завершение 19 марта 
в 11.00 (церемония закры-
тия — 19 марта в 16.00).

Адрес: Лодочная ул., 15, 
стр. 1А.

Анна КРИВОШЕИНА

Чемпионат России 
по тяжёлой атлетике 
пройдёт в Южном Тушине

Одиннадцатилетняя Света Вопиловская 
(справа) завоевала бронзовую медаль

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА ЕЖЕДНЕВНО 

НА САЙТЕ  WWW.SZAOPRESSA.RU
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В 
Госдуме создадут 
рабочую группу 
для решения в 
Москве пробле-

мы пятиэтажек.

Предусматривается 
снос до 8 тысяч 
домов

— Задача рабочей груп-
пы — совместно с руко-
водством столицы выра-
ботать предложения по 
изменению федерально-
го законодательства, обе-
спечивающие реализацию 
программы расселения и 
сноса хрущёвок, — сооб-
щил председатель Госду-
мы Вячеслав Володин.

Он сказал, что в это со-
общество войдут предста-
вители профильных ко-
митетов Госдумы, там же 
будут представлены депу-
таты всех парламентских 
фракций.

До этого Володин встре-
чался с мэром Москвы 
Сергеем Собяниным. 
Столичный градоначаль-
ник рассказал руковод-
ству Госдумы об основных 
задачах программы рено-
вации пятиэтажного жи-
лищного фонда.

Напомним, что в рам-
ках программы предус-
матривается расселение 

и снос до 8 тысяч ветхих и 
некомфортных пятиэтаж-
ных домов общей площа-
дью 25 млн кв. метров. 

«Невозможно выйти 
на кухню вдвоём»

Ожидается, что в ре-
зультате реализации про-
граммы реновации новое 
комфортное жильё полу-
чат порядка 1,6 млн мо-
сквичей. Среди них — се-
мья Александра Сенькина, 
живущая в пятиэтажке на 
ул. Лодочной, 27.

— Жить в хрущёвке 

очень некомфортно, — го-
ворит Александр. — У нас 
смежные комнаты, совме-
щённый санузел, крошеч-
ная кухня. Если мы с же-
ной выходим на кухню 
вдвоём, то развернуться 
не можем. А как живут в 
таких квартирах семьи 
из трёх человек, я даже не 
представляю. Много го-

ворят о том, что старые 
пятиэтажки не приспо-
соблены для ремонта из-
за своих конструктивных 
особенностей. Я даже не 
начинал делать косме-
тический ремонт, правда 
по другой причине. Дело 
в том, что мебель и вещи 
обычно переносят в дру-
гую комнату, а у нас нет 

такой возможности из-за 
тесноты. Я уверен, что все 
жильцы подобных домов 
мечтают переехать в нор-
мальное жильё!

Депутаты 
прислушаются
к экспертам

В Госдуме считают, что 
особенно важно учесть ин-
тересы жителей, по этому 
обсуждение проблемы 
должно быть максимально 
широким и открытым. По 
словам Вячеслава Володи-
на, до первого чтения де-
путаты должны обсудить с 
экспертным сообществом, 
с жителями сносимых пя-
тиэтажек широкий круг 
вопросов: где и в какие 
сроки это жильё будет по-
строено, что будет со сред-
ствами, выделенными на 
капитальный ремонт.

В Госдуме обращают вни-
мание на то, что по своему 
объёму это будет беспре-
цедентный проект, сопо-
ставимый с началом 1950-х 
годов, когда отстраивалась 
Москва. 

«Капремонт в этих 
домах не улучшает 
жизнь москвичей»

Большинство экспертов 
согласны с тем, что пяти-

этажные дома изжили себя. 
Вот что говорит, к примеру, 
председатель Обществен-
ной палаты г. Москвы Кон-
стантин Ремчуков:

— Мы были пораже-
ны рассказами и криком 
души многих людей, живу-
щих в пятиэтажках. Резю-
мируя впечатления, скажу, 
что капремонт в этих до-
мах не улучшает жизнь мо-
сквичей, а делает её отно-
сительно безопасной, по-
тому что жильё находит-
ся в аварийном состоянии. 
Мы обратились в Мосгор-
думу и к Сергею Собянину 
с просьбой поддержать во-
прос сноса пятиэтажек за-
конодательно.

А вот мнение Сергея 
Лёвкина, руководителя 
Департамента градостро-
ительной политики Мо-
сквы:

 — Реализовать предла-
гаемую программу край-
не сложно, особенно по-
нимая весь масштаб про-
блемы. В сравнении с пер-
вым периодом расселения 
сейчас домов, требующих 
сноса, в четыре раза боль-
ше. Пока давать прогнозы 
на срок реализации невоз-
можно, потому что цифры 
все предварительные…

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

«Даже не смог сделать 
косметический ремонт: 

вещи некуда перенести!»

Н а л о г о в ы е 
доходы бюд-
жета Москвы 
з а  по с л е д-
ние годы вы-
росли на 30%. 
Об этом сооб-
щил председа-
тель Мосгор-
думы Алексей 
Шапошников 
на расширен-
ном заседа-
нии коллегии 
столичного Управления Фе-
деральной налоговой службы.

Он отметил, что столичный 
бюджет более чем на 90% фор-
мируется из налоговых доходов, 
объём которых демонстрирует 
стабильный рост.

— От того, как исполняются 
налоговые поступления в сто-
личный бюджет, зависят реали-
зация городских государствен-
ных программ и выполнение 
социальных обязательств перед 
москвичами, — сказал Алексей 
Шапошников.

В Москве 
за пять лет отмечен 
30-процентный рост 
налоговых доходов

Проблемы хрущёвок 
обсудят максимально открыто
Прежде чем включать квартал в программу сноса, власти посоветуются с жителями

Робот-помощник по-
явился в московской 
подземке. Он будет ра-
ботать на станциях ме-
тро во время праздни-
ков. У андроида голу-
бые светящиеся глаза и 
сенсорный экран на гру-
ди. Робот будет поздрав-
лять пассажиров и под-
нимать им настроение. 
Нового помощника на-
звали Мет роша.

Андроид находится в 
центральном офисе Мо-
сковского метрополи-

тена на станции «Про-
спект Мира» и пользует-
ся большой популярно-
стью у сотрудников. На 
какой именно праздник 
Метрошу покажут пасса-
жирам, пока не решено.

Робот может обмени-
ваться шутками с пас-
сажирами, запоми-
нать имена тех, с кем 
познакомился, рас-
познавать лица. Он 
способен подмиги-
вать, показывать глазами 
сердечки.

Робот Метроша стал сотрудником 
столичной подземки

В пятиэтажке 
на Лодочной 
стены осыпаются

6 м ар т а ю би-
лей отметила лёт-
ч и к - к о с м о н а в т 
 Герой Советского 
Союза Ва лентина 
Терешкова.

Этой дате посвя-
щён и у ника ль-
ный мультимедий-
ный проект «Леген-
да о Валентине». Он 
создан заслу жен-
ным артистом Рос-
сии Дмитрием Ко-
ганом и симфони-
ческим оркестром 
Москвы «Русская 
филармония». Его 
представят в Мо-
сковском междуна-
родном доме музы-
ки 19 марта.

Зрителям пред-
ставят сочетание 
кинохроники с жи-
вым звучанием ор-
кестра. 

Редчайшие кадры 

из документального 
фильма о жизнен-
ном пути Валенти-
ны Терешковой бу-
дут сопровождать-
ся испол нен ием 
шедевров великих 
ком пози торов — 
Чайковского, Рах-
манинова, Шоста-
ковича, Прокофье-
ва, Свиридова.

Для железнодорожных 
вокзалов Москвы раз-
работают единый стан-
дарт звуковых сообще-
ний. Звуковые объявле-
ния на всех железнодо-
рожных вокзалах Москвы 
будут дублировать на анг-
лийском. Голосовые со-

общения запишут зано-
во на двух языках к июню 
— к Кубку конфедераций 
2017 года. На английский 
переведут объявления о 
графике международных, 
а также междугородных и 
пригородных поездов.

— Сейчас объявления, 

связанные с графиком 
движения поездов, дуб-
лируются на английском 
языке только для неко-
торых маршрутов на трёх 
вокзалах: Казанском, Ле-
нинградском и Курском, 
— рассказали в дирекции 
ОАО «РЖД».

Редкие кадры из фильма
о Валентине Терешковой 
в сопровождении оркестра 
покажут в Доме музыки

Голосовые объявления на вокзалах 
начнут дублировать на английском

Председатель 
Мосгордумы 
Алексей 
Шапошников

kr
em
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.ru
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— Почему всё-таки решили сно-
сить пятиэтажки, а не обошлись 
капитальным ремонтом? И что 
произойдёт с этими домами, 
если их всё-таки не будут 
сносить? 

— Большинство пятиэта-
жек физически и морально 
устарели уже в конце 1980-х 
годов. В рамках Програм-
мы капитального ремон-
та город попытался приве-
сти их в порядок, но сделать 
это не удалось. В пятиэтаж-
ках устарели фундаменты, 
расходятся стены, просе-
дают потолки, отвалива-
ются балконы. Даже если 
провести в этих домах ка-
кой-то ремонт, через 10-20 
лет они всё равно превра-
тятся в аварийное жильё, 
которое придётся рассе-
лять, но в рамках других 
законов и правил. 

Поэтому программа ре-
новации — это не чья-то 
прихоть, а абсолютная не-
обходимость. Об этом нам 
говорят москвичи. За по-
следние годы Правитель-
ство Москвы получило 250 
тысяч писем по данному во-
просу. Об этом же нам гово-
рят муниципальные депу-
таты, Общественная пала-
та, Московская городская 
дума. У нас есть поддержка 
Президента РФ Владими-
ра Владимировича Путина. 

Ещё раз повторю: если 
мы не хотим, чтобы 25 млн 
квадратных метров пяти-
этажек превратились в рай-
оны аварийного жилья, то 
необходима реновация. И 
лучше заниматься этой 
проблемой системно, в пла-
новом порядке, чем потом 
в пожарном порядке отсе-
лять жителей аварийных 
домов. 

— Как и все собственники, жи-
тели пятиэтажек платят взносы 
на капитальный ремонт. Как 
теперь планируется использо-
вать эти деньги?

— С момента включе-
ния дома в программу ре-
новации его жители пере-
станут платить взносы на 
капитальный ремонт. А те 
средства, которые они уже 
заплатили, мы целевым об-
разом направим на строи-
тельство нового жилья.
— Куда будут переселять жите-
лей пятиэтажек?

— В Москве много лет 
действует порядок, по кото-
рому жители сносимых пя-
тиэтажек получают новые 
квартиры в своих или в со-
седних районах. По опыту 
последних четырёх лет могу 
сказать, что 92% жителей 
сносимых пятиэтажек по-
лучили новые квартиры в 
районе, где они ранее про-
живали. Так что даже пре-
доставление жилья в сосед-
нем районе является скорее 
исключением. 

В новой программе рено-
вации действующий поря-
док предоставления квар-
тир будет, безусловно, со-
хранён. Мы постараемся, 
чтобы москвичи получа-
ли новые квартиры неда-
леко от старого дома, со-

храняя привычное место 
жизни, свою поликлинику, 
детский сад, школу, парк, 
магазин. И самое главное 
— чтобы люди сохраняли 
возможность ежедневно-
го общения с друзьями и 
знакомыми, которые как 
жили, так и будут жить не-
подалёку. 

— Будет ли действовать прави-
ло сохранения размера жилой 
площади при переселении в 
новые дома? 

— Мы не собираемся сно-
сить старые пятиэтажки, 
чтобы на их месте постро-
ить такие же тесные хру-
щёвки.

Жилая площадь новых 
квартир будет не меньше, 
чем старых. Количество 
комнат не изменится. Пло-
щадь кухонь значитель-
но увеличится — с 6 до 8 и 
более квадратных метров. 
Также увеличится площадь 

санузлов. В более простор-
ных коридорах и прихожих 
появится достаточно места, 
чтобы смонтировать встро-
енные шкафы. 

В результате общая пло-
щадь новых квартир будет 
в среднем на 20% больше, 
чем старых. 

Вместо ветхого, на грани 
аварийности, жилья жите-
ли пятиэтажек получат со-
временные, комфортные 
квартиры.
— Но Москва застроена очень 
плотно. Где вы найдёте свобод-
ные площадки, чтобы построить 
более просторные дома? 

— Проблема поиска пло-
щадок для строительства 
так называемых стартовых 
домов действительно суще-
ствует. Но ситуация не на-
столько плоха, как вы го-
ворите. Предварительно 
специалисты уже опреде-
лили несколько десятков 
мест, где можно начинать 
строительство прямо сей-
час. А дальше заработа-
ет хорошо известный мо-
сквичам принцип волно-
вого переселения. Жители 
получают новые квартиры, 
расселённые пяти этажки 
сносят, на их месте строят 
новые дома, квартиры в них 
получают жители следую-
щих пятиэтажек, и так по 
цепочке. 

Для реализации про-
граммы реновации не по-
требуется никакого ма-
невренного фонда. Не бу-

дет никакого временно-
го переселения. Из старых 
пятиэтажек жители будут 
переезжать сразу в новые 
квартиры. 
— Многие жители пятиэтажек 
ещё с советских времён стоят 
на очереди на получение нового 
жилья. Могут ли они рассчи-
тывать на получение новых 
квартир большей площади? 

— Нет никакого смысла 
сначала переселять людей 
из пятиэтажек, а спустя не-
которое время ещё раз да-
вать им квартиры, в поряд-
ке очереди. 

Эти процессы будут со-
вмещены. Когда подойдёт 
время сноса пятиэтажного 
дома, семьям очередников 
будет предоставлена воз-
можность получить новые 
квартиры по социальным 
нормам предоставления 
жилья.
— Какие ещё гарантии получат 
жители пятиэтажек в рамках 
программы реновации? 

— Жители пятиэтажек 
будут получать новые квар-
тиры в собственность бес-
платно. 

Если квартира в пяти-
этажке не приватизирова-
на и право приватизации не 
использовано, новую квар-
тиру можно будет получить 
сразу в собственность, ми-
нуя утомительную проце-
дуру приватизации.

Если нет желания прива-
тизировать квартиру, мож-
но будет сохранить соци-
альный наём. 
— Какого качества будут новые 
дома? Не начнут ли они, как 
хрущёвки, рассыпаться через 
50 лет? 

— Будем строить доброт-
ные, современные панель-
ные или монолитные дома, 
которые прослужат больше 
100 лет. 

Новые дома будут по-
строены из энергоэффек-
тивных материалов и по-
тому будут намного теплее 
пятиэтажек. Со звукоизо-
ляцией тоже будет всё го-
раздо лучше. 

К тому же квартиры в 
новых домах, как прави-
ло, имеют свободную пла-
нировку, а значит, ново-
сёлы смогут приспособить 
их для нужд именно своей 
семьи.

Есть в новостройках и 
другие полезные вещи. На-
пример, входы в подъезды и 
лифтовые холлы будут вы-
полнены на одном уровне. 
Инвалиды и мамы с коля-
сками смогут беспрепят-

ственно заезжать в подъ-
езд и подниматься на лю-
бой этаж. 

Кстати, пару лет назад мы 
запретили строить в Мо-
скве панельные дома уста-
ревших серий.
— Когда можно будет узнать, 
какие конкретно дома включе-
ны в программу реновации? 

— Серии пятиэтажных 
домов, предназначенных к 
сносу, Правительство Мо-
сквы опубликует в ближай-
шее время. Затем мы хотим 
спросить самих жителей 
пятиэтажек, хотят ли они 
получить новые квартиры. 
За включение дома в про-
грамму реновации мож-
но будет проголосовать на 
«Активном гражданине» 
либо сообщить своё мне-
ние специалисту в район-
ном центре «Мои докумен-
ты». 

Только после того, как 
мы поймём настроения и 
желания москвичей, пра-
вительство города утвердит 
перечни кварталов и домов, 
которые войдут в програм-
му реновации. 

Списки сносимых пя-
тиэтажек, которые сегод-
ня гуляют по Интернету, 
составлены риелторски-
ми агентствами. Это не-
официальная информа-
ция, которой не следу-
ет доверять на сто про-
центов. Лучше подождать 
утверждения официаль-
ной программы ренова-
ции. 

Мэр Москвы назвал гарантии 
при расселении московских 
пятиэтажек

Постараемся, 
чтобы 

москвичи 
получали 

новые 
квартиры 
недалеко 

от старого 
дома

Мэр столицы Сергей Со-
бянин ответил на вопросы 
москвичей о том, как будет 
реализовываться програм-
ма сноса пятиэтажного жи-
лого фонда.

«Жители домов, вклю-
чённых в программу рено-
вации, платить за капре-
монт не будут. Ранее упла-
ченные взносы пойдут на 
строительство новых до-
мов», — написал Сергей 
Собянин на своей страни-
це «ВКонтакте».

Он пояснил ещё раз, на 
каких условиях будут пере-
селять жильцов сносимых 
пятиэтажек: 

— Так же, как и ранее. 
Жилая площадь — метр в 
метр, с таким же количе-
ством комнат. Прихожая, 
кухня и санузел — по но-
вым стандартам, как прави-
ло больших размеров. Вме-
сто квартиры в ветхом, полу-
аварийном доме — доброт-
ная, современная квартира.

«Платить 
за капремонт 
не будут»

Сергей Собянин рассказал 
о программе реновации хрущёвок

В пятиэтажках устарели фундаменты, 
расходятся стены, проседают потолки, 
отваливаются балконы 
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В 
квартире ветера-
на войны Семё-
на Абрамовича Зо-
роховича с улицы 
Маршала Катукова 

неделя выдалась неспокойной. 
По несколько раз в день звонил 
телефон, и механический голос 
автодозвона в сотый раз начи-
нал чеканить фразу, что за дан-
ным абонентом числится долг, 
который надо оплатить, иначе 
отключат телефон. При этом 
сумму долга автоответчик не 
называл, период задолженно-
сти — тоже.

— Какая задолженность, у 
меня в жизни её не было! — воз-
мущается участник войны. — 
А по телефону даже и возник-
нуть не могла — мы с дочкой ав-
топлатёж подключили, деньги 
каждый месяц сами со счёта 
списываются.

Через некоторое время дочь 
ветерана выяснила, что задол-
женность возникла по причи-
не сбоя в банковской системе. 
Почему-то не проходили авто-
платежи.

Вскоре звонки о задолженно-
сти прекратились.

— Прежде всего приносим 
извинения уважаемому Се-
мёну Абрамовичу. Очень жаль, 
что так получилось, — говорит 
заместитель директора МГТС 
Наталья Апарина. — Причина 
произошедшего — сбой в рабо-
те банка, через который оформ-
лен автоплатёж. Для оплаты 
был загружен список не за ян-

варь, а за декабрь прошлого 
года, поэтому средств, посту-
пивших со счёта нашего кли-
ента, оказалось недостаточно. 
Автодозвон включается авто-

матически, как только систе-
ма видит, что в назначенный 
день платёж не поступил. 

Зам. директора МГТС рас-
сказала также о том, как пре-
кратить надоедающие звонки:

— Не надо сразу бросать труб-
ку, даже если вы всё оплатили. 
С января вступили в силу по-
правки к закону о защите пер-
сональных данных. Теперь мы 
не имеем права сразу сообщать 

клиенту сумму задолженности: 
надо сначала получить на это 
его согласие. Поэтому обяза-
тельно дослушайте автоответ-
чик до слов: «Если вы хотите 
получить информацию о сум-
ме к оплате, нажмите цифру 1». 
А потом нажмите на эту цифру 
и выслушайте сумму. Система 
поймёт, что вы её услышали, и 
звонить перестанет.

Марина МАКЕЕВА

«За вами числится 
задолженность…»
Почему МГТС одолевала звонками ветерана войны из Строгина

Причиной стал 
сбой в системе 

автоплатежа

В рамках региональной не-
дели приёмов депутат Госдумы 
Ирина Белых встретилась с жи-
телями Северного Тушина.

Они приходили с волновавши-
ми их вопросами из совершен-
но разных сфер: жилищно-ком-
мунального хозяйства, благо-
устройства, транспорта, организа-
ции парковочного пространства, 
экологии и многих других. Звуча-
ли и личные просьбы.

Так, Римма Александровна 
Марутько обратилась к Ири-
не Белых с просьбой помочь ей 
получить статус участника пар-
тизанского движения. Во время 
войны с 1942 по 1944 год её се-
мья находилась в Витебской об-
ласти. Мама Риммы Алексан-
дровны, брат и бабушка были 
участниками партизанского 
движения. Девятилетняя Рим-
ма была связной. Маму и брата 
Марутько признали участника-

ми движения, а заявительница 
не может установить свою при-
частность.

Ирина Викторовна решила 
обратиться в посольство Бело-
руссии в Москве, а также в по-

исковые системы проекта «Бес-
смертный полк» и в Централь-
ный военный архив.

К слову, Ирина Викторовна 
уже направила письмо чрезвы-
чайному и полномочному послу 

Белоруссии с просьбой оказать 
содействие в поиске материалов 
и свидетелей.

Житель дома 5 на Планерной 
улице принёс схему своего дво-
ра. По его мнению, прилегаю-
щую к дому территорию необ-
ходимо благоустроить и органи-
зовать свободное пешеходное и 
автомобильное движение. 

Ирина Викторовна предло-
жила жителю посетить терри-
торию вместе со специалистами 
отдела управы по ЖКХ и благо-
устройству и на месте опреде-
лить, возможно ли реализовать 
его предложение.

А Лариса Кулаковская обес-
покоена состоянием Алёшкин-
ского леса: упавшие от ветра 
деревья и кустарники, а также 
сухостой никто не убирает, что 
может вызвать пожар. Особую 
обеспокоенность жительницы 
вызывают центральная просека 

и третий квартал леса, посколь-
ку там находится газораспреде-
лительная станция.

По итогам приёма все вопросы 
будут детально проработаны, а 
ответы по каждому будут даны 
в установленные сроки.

— Личный приём — всегда по-
лезный опыт общения. Люди 
очень разные — проблемы раз-
ные: и по тематике, и по нака-
лу, и по возможностям реше-
ния. Но каждый раз ситуация 
повторяется. По вопросам веде-
ния управ и муниципальных де-
путатов жители идут сразу к де-
путату Государственной думы. А 
на мой вопрос, обращались ли к 
местным властям, отвечают, что 
нет! Сразу звонят в приёмную на 
Охотный Ряд. Думаю, это не-
правильно. Надо разобраться, 
— пояснила после приёма Ири-
на Викторовна.

Ольга МАЛЫХИНА

Депутат Госдумы Ирина Белых провела 
приём жителей Северного Тушина

Встречи глав управ 
с жителями районов 
пройдут 15 марта в 19.00

 Куркино
Адрес: ул. Родионовская, 8 (ГБОУ 

«Средняя школа №2005»). Тема: «О 
подготовке к проведению общегород-
ских благоустроительных работ по при-
ведению в порядок территории района в 
весенний период».

 Митино
Адрес: Пятницкое ш., 45, корп. 2 (ГБОУ 

«Гимназия №1358»), 4-й м/р. Тема: «О 
подготовке к проведению общегородских 
благоустроительных работ по приведе-
нию в порядок территории района в ве-
сенний период».

 Покровское-Стрешнево
Адрес: 1-й Тушинский пр., 13 (ГБОУ 

СОШ №1285). Тема: «О подготовке к 
проведению общегородских благоустро-
ительных работ по приведению в порядок 
территории района в весенний период».

 Северное Тушино
Адрес: ул. Туристская, 31, корп. 1 (би-

блиотека №229). Тема: «О подготовке к 
проведению общегородских благоустро-
ительных работ по приведению в порядок 
территории района в весенний период».

 Строгино
Адрес: ул. Кулакова, 3, корп. 1 

(ГБОУ города Москвы «Школа №69 
им. Б.Ш. Окуджавы»). Тема: «О состоянии 
и работе предприятий потребительского 
рынка и услуг на территории района». 

 Хорошёво-Мневники
Адрес: ул. Народного Ополчения, 33, 

корп. 1 (Выставочно-маркетинговый 
центр СЗАО). Тема: «О подготовке к 
проведению общегородских благоустро-
ительных работ по приведению в порядок 
территории района в весенний период».

 Щукино
Адрес: ул. Академика Бочвара, 2, 

корп. 2 (Государственное бюджетное 
профессиональное образовательное 
учреждение города Москвы «Москов-
ский технологический колледж»). Тема: 
«О состоянии и работе предприятий по-
требительского рынка и услуг на терри-
тории района».

 Южное Тушино
Адрес: ул. Свободы, 42, корп. 2 (ГБОУ 

«Гимназия №1551»). Темы: 1. «Об итогах 
организации зимнего отдыха на террито-
рии района». 2. «О подготовке к проведе-
нию общегородских благоустроительных 
работ по приведению в порядок террито-
рии района в весенний период».

ОФИЦИАЛЬНО

Ирина Белых внимательно слушает посетителя
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Не за горами 
конец учеб-
ного года. 
Вы п уск н и-
кам уже сей-

час стоит задуматься над 
дальнейшим обучением. 
К тому же выбор в округе 
достойный: в СЗАО рас-
положено около десят-
ка колледжей и технику-
мов, где можно получить 
среднее профессиональ-
ное образование.

 Колледж малого 
бизнеса №48

Колледж выпускает 
продавцов, менеджеров, 
специалистов по гости-
ничному сервису и ту-
ризму, парикмахеров, ви-
зажистов. Кроме того, в 
новом учебном году будет 
открыто новое направле-
ние — по обучению масте-
ров маникюра и ногтевого 
дизайна. Обучение прохо-
дит в трёх корпусах. Дни 
открытых дверей пройдут 
11 марта с 11.00 до 14.00 во 
всех корпусах, а также 19 
апреля с 15.00 до 18.00 в 
корпусах по адресам: ул. 
Мневники, 4, и Новохоро-
шёвский пр., 1. А 22 апреля 
с 11.00 до 14.00 двери рас-
пахнёт корпус по адре-
су: ул. Вилиса Лациса, 29, 
здесь учатся парикмахеры 
и визажисты. Кстати, аби-
туриентов, желающих по-
ступить на эти специаль-
ности, ждёт дополнитель-
ный экзамен по рисунку.

 Политехнический 
техникум №47 
имени В.Г.Фёдорова

Студентов обу чают 
на двух площадках. На 
ул. Свободы, 33, полу-
чить можно технические 

специальности, здесь вы-
пускают, например, авто-
механиков, станочников 
и электромонтёров. На 
Волоколамском ш., 112, 
корп. 3, учатся будущие 
специалисты по гости-
ничному сервису, пова-
ра и кондитеры. Обуче-
ние проходит по очной и 
заочной формам. Дни от-
крытых дверей пройдут 11 
и 25 марта с 10.00 до 14.00.

 Колледж малого 
бизнеса №67

Образование здесь мож-
но получить по несколь-
ким специальностям: на-
пример, выучиться на 
повара, кондитера, ди-
зайнера, портного, сле-
саря-сантехника, изучить 
технологии продукции 

общественного питания. 
Обучение проходит в двух 
формах: очной и заочной. 
Длительность обучения в 
зависимости от выбран-
ной специальности — от 
девяти месяцев до четы-
рёх лет. Поступить мож-
но как после окончания 
9-го, так и после оконча-
ния 11-го класса.

Колледж расположен 
на ул. Твардовского, 10, 
корп. 1. Дни открытых 
дверей: 1, 8, 15 и 22 апре-
ля в 11.00, 31 мая и 15 июня 
— в 16.00.

 Московский 
государственный 
техникум 
технологий и права

Техникум готовит фар-
мацевтов, экономистов, 

бухгалтеров, специали-
стов по радиосвязи и те-
левещанию, коммерсан-
тов, дизайнеров, специ-
алистов по прикладной 
информатике и земель-
но-имущественным от-
ношениям. Обучиться 
здесь также можно бан-
ковскому делу, товарове-
дению и машинострое-
нию. Занятия проходят 
по очной, очно-заочной 
и заочной формам. Дни 
открытых дверей прой-
дут 18 марта и 22 апре-
ля, начало в 11.00, а так-
же 18 мая в 16.00. Двери 
для абитуриентов откро-
ются по адресам: ул. Ло-
дочная, 7, и ул. Вишнё-
вая, 5.

 Педагогический 
колледж №18 
в Митине

Колледж готовит пе-
дагогов начальных клас-
сов, дошкольного обра-
зования, классической и 
адаптивной физкульту-

ры. В новом учебном году 
также планируется на-
чать набор по специаль-
ностям «коррекционная 
педагогика для началь-
ных классов» и «приклад-
ная информатика». День 
открытых дверей пройдёт 
15 марта в 16.00.

Адрес колледжа: ул. 
Митинская, 45, корп. 3.

 Колледж полиции

Колледж проводит обу-
чение по специальности 
«правоохранительная де-
ятельность» и выпускает 
юристов. Приём докумен-
тов начинается 1 апреля. 
Дополнительный обя-
зательный экзамен для 
абитуриента — физкуль-
тура. Дни открытых две-
рей пройдут 23 марта, 27 
апреля и 25 мая, начало в 
17.00.

Адрес колледжа: ул. Фа-
брициуса, 26.

 Московское 
хореографическое 
училище 
при МГАТТ «Гжель»

Училище проводит обу-
чение по специальностям 
«артист балета» и «пре-
подаватель». Отбор на 
поступление проводит-
ся с 25 апреля по 25 июня. 
Предварительные про-
смотры стартуют 1 апре-
ля. Внимание обратят на 
гибкость, внешность, сце-
ническое чувство, музы-
кальность и физические 
данные. Дни открытых 
дверей не проводятся. До-
полнительную информа-
цию можно узнать на сай-
те www.mosbsllet.com.

Адрес училища: ул. Ми-
тинская, 40, корп. 2.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Дополнительный обязательный 
экзамен для будущего 

полицейского — физкультура

В столице 
пройдёт 
молодёжная 
ярмарка вакансий 

23 марта в Центре заня-
тости молодёжи пройдёт 
ярмарка вакансий «Поверь 
в себя». Гостям будут пред-
ставлены сотни вакансий 
крупных столичных ком-
паний, которые подойдут 
как студентам, так и вы-
пускникам вузов и кол-
леджей.

— На ярмарке будут 
представлены вакансии с 
разными вариантами за-
нятости. Можно будет по-
дыскать работу с гибким 
графиком, временную и 
постоянную. Посетители 
получат варианты трудо-
устройства в разных про-
фессиональных сферах. 
Найти работу или подра-
ботку смогут соискатели 
с разным уровнем подго-
товки, начиная от студен-
тов без профессиональ-
ного опыта и заканчивая 
выпускниками с опытом 
работы, — рассказывает 
сотрудник Центра заня-
тости молодёжи Жанна 
Самылкина. — В среднем 
возраст соискателя, на ко-
торого мы ориентируемся 
на этой ярмарке, от 18 до 
30 лет. 

Посетители смогут в ре-
жиме онлайн пообщаться 
с работодателями, задать 
все интересующие вопро-
сы, предложить своё резю-
ме или назначить дату со-
беседования. Кроме того, 
на ярмарке будут рабо-
тать специалисты отдела 
профориентации и пси-
хологической поддерж-
ки. Также каждый смо-
жет воспользоваться со-
ветами профессионалов 
для грамотного состав-
ления резюме и получить 
юридические консульта-
ции по вопросам заклю-
чения трудового договора.

Ярмарка прод лится 
с 15.00 до 17.00.

Адрес: ул. Щепкина, 38, 
стр. 1.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Получить профессию 
рядом с домом Что предлагают 

колледжи нашего округа

В политехническом колледже на улице 
Свободы готовят автомехаников
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А лександру 
Шпагину в 
апреле ис-
полнится 
68 лет. Но 

чаще его можно встре-
тить не с внуками, а за 
пультом модного сто-
личного клуба. Алек-
сандр — диджей!

В архитектурный 
не поступил 
из гордости

— Сейчас уже годы не 
те, чтобы работать ночи 
напролёт. Поэтому я 
«раскачиваю» публи-
ку по будням, с 18.00 до 
23.00. А было время, ра-
ботал без выходных, — 
рассказывает Шпагин.

Он с детства обожа-
ет музыку. Его отец был 
руководителем духового 
оркестра, параллельно 
преподавал живопись в 
Строгановке и в архитек-
турном институте.

— В юности я решил пой-
ти на подготовительные 
курсы в архитектурный. 
Один из преподавателей 
обратил внимание на мою 
фамилию. И как сына свое-
го коллеги пригласил к себе 
учиться без экзаменов. Но 
тут взыграла моя юноше-
ская гордость. И я отпра-
вился на факультет экс-
плуатации автомобилей, 
— улыбается Александр.

Он рассказывает, что 
ещё студентом поигры-
вал на гитаре и баяне. А 
с 1965 года начал играть 
на барабанах в различ-
ных ансамблях. Работал в 
группе «Сокол» с Алексе-
ем Глызиным, Леонидом 
Геллером, а также с Юри-
ем Ивановым, который 
потом стал гитаристом у 
Александра Градского.

В 1990-е 
зарабатывал 
на хлеб с икрой

При этом Шпагин 
всегда был главным до-
бытчиком в семье. В ли-
хие девяностые пошёл 
торговать импортными 

джинсами и телевизора-
ми. Подпольно записы-
вал на видеокассеты и 
продавал зарубежные бо-
евики. «Бомбил» по пор-
там и аэропортам. 

— После автомехани-
ческого техникума у меня 
была зарплата 160 рублей, а 
одна видеокассета с филь-
мом стоила 500. Поэто-
му на хлеб с икрой всегда 
хватало. Но с криминалом 
я никогда не связывался, 
как-то удалось этого из-
бежать, — делится он. 

Работал он также води-
телем на Гостелерадио и 
на канале «Муз-ТВ». 

От «Мурки» 
до полонеза 
Огинского

Смешивать музыку и 
добавлять к ней эффек-
ты Шпагин начал в ну-
левые годы. Пошёл рабо-
тать экспедитором в клуб 
латинской музыки, кото-
рый открыл его сын. 

— Я привозил продук-
ты утром, а днём проводил 
время за пультами. Соби-
рал миксы из латинской 
музыки. Там мне и пред-
ложили попробовать себя 
в качестве диджея. Твор-
ческий псевдоним PaPa 
(«Папа») оттуда и пошёл. 
Люди стали интересовать-
ся, кто я и откуда. А им 
объясняли, что я папа од-
ного из директоров этого 
места, — смеётся диджей.

По признанию Шпаги-

на, из всех музыкальных 
стилей он предпочитает 
блюз. Но музыку ставит 
ту, которая ближе публике.

— Я ставлю всё, от 
«Мурки» до полонеза 
Огинского. Но любую му-
зыку стараюсь не портить 
разными эффектами. 
Главное — чтобы звук был 
«живой». Хотя и компью-
терная музыка довольно 
неплоха, но она на люби-
теля. Как и винил на лю-
бителя. Сейчас же всё на 
флешках — это удобнее. А 
пластинки — это уже эк-
зотика, — рассказывает 
Шпагин. 

Как отмечает музы-
кант, диджеи — взбал-
мошные люди. 

— Есть три вида дидже-
ев. Первые два — это тан-
цевальные и музыкаль-
ные оформители, к коим 
я принадлежу в большей 
степени. И третий вид 
— это радиодиджеи, — 
говорит он. — Во всех 
случаях важно быть 
профессионалом 
своего дела.
Ольга 
МАЛЫХИНА

Диджей Папа 
даёт жару
Житель Строгина и в свои 67 лет не прочь 
поэкспериментировать с музыкой 

Современные смартфоны 
зачастую отвлекают нас от 
поставленных задач. Здесь на 
помощь приходит приложе-
ние Focus Lock для устройств 
на базе Android. Чтобы пере-
нести ваше внимание на дей-
ствительно важные дела, ути-
лита временно закроет доступ 
к тем приложениям, что вты-
кают палки в колёса вашей 
продуктивности.

Допустим, к вечеру от меня 
требуется дописать статью. 
При запуске Focus Lock на 
главном экране доступны 
три вкладки: «Заблокиро-
ванные», «Установленные» и 
«Часто используемые прило-
жения». Выбираю из списка 
программ, установленных на 
телефон, те, что мешают со-
средоточиться. Блокирую их 
нажатием на иконку замочка 
— и вуаля! — в ближайшие 25 
минут меня не побеспокоят 
ни назойливые уведомления 
из социальных сетей, ни рас-
сылки с рекламой в почтовом 
ящике. Запустить их само-
стоятельно также не выйдет. 
Вновь доступ к запрещённым 
программам откроется лишь 
во время предусмотренно-
го утилитой пятиминутного 
перерыва.

Длительность и количество 
интервалов «работа/отдых» 
можно настраивать самостоя-
тельно. При попытке же изме-
нить установленные настрой-
ки запрашивается пароль.

Всё вышеперечисленное по-
зволяет использовать Focus 
Lock по-разному. Утилита 
может стать вашим личным 
тайм-менеджером, сигнали-
зирующим, когда следует сде-
лать паузу, а когда — снова вер-
нуться к работе. Или, к приме-
ру, может стать помощником, 
позволяющим контролиро-
вать, сколько времени тратит 
ваш ребёнок на развлечения. 

Приложение бесплатно.
Иван СОРОКИН

Приложение 
Focus Lock 
поможет 
сосредоточиться

В ИНТЕРНЕТЕ

ре
кл
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С 1965 года 
играл 

на барабанах 
в различных 
ансамблях, 
поработал 
с Алексеем 

Глызиным…

Из всех музыкальных стилей Шпагин предпочитает блюз
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В 
ветреный день 
можно уви-
деть, как по 
льду Стро-
гинской пой-

мы или Химкинского во-
дохранилища скользят 
люди, ведомые большим 
воздушным змеем. Это 
кайтеры.

В Строгинской 
пойме лучше

Кайтинг — это всесе-
зонный вид спорта: зи-
мой люди передвигаются 
по льду, летом — по воде. 
Правда, если в холодное 
время года можно трени-
роваться в Северо-Запад-
ном округе столицы, то 
летом обязательно при-
дётся выезжать за город: в 
Москве условий для ката-
ния нет. Для летнего кай-
тинга нужна протяжённая 
и свободная от деревьев, 
людей и мачт освещения 
береговая линия. Зимой 
проще: ровные безлюдные 
пространства появляются 
благодаря замёрзшим во-
доёмам.

Сезон сноукайтинга 
обычно продолжается до 
конца марта.

— Зимой ветер сильнее, 
чем летом, но в Москве 
развить большую ско-
рость ему мешает плот-
ная застройка, — объяс-
няет Виктор Гладышев, 
чемпион мира по зимнему 
кайтингу, создатель и ру-
ководитель строгинской 
школы кайтинга и винд-
сёрфинга. — Поэтому, 
когда есть время, кайтеры 
выезжают на большие от-
крытые водоёмы, напри-
мер на Плещеево озеро в 
Пере славль-Залесский.

Тем не менее, по словам 
специалиста, и у катания 

в Москве есть свои преи-
мущества. В городе прак-
тически не бывает полной 
темноты, и наслаждаться 
скоростью можно после 
работы.

Прежде чем кататься, 
кайтеры изучают специ-
альные сайты, где даёт-
ся прогноз ветра. Многие 
доверяют порталу «Винд-
гуру».

— Примерно половина 
всех зимних дней в Мо-
скве пригодна для того, 
чтобы заниматься кай-
тингом, — прtодолжает 
Виктор Гладышев. — Но 
нам важна не только ско-
рость ветра, но и его на-
правление. Так, напри-
мер, Химкинское водо-
хранилище протянулось 
с севера на юг. Если ветер 
дует вдоль него, то катание 
получается ровным и при-
ятным, а когда ветер попе-
рёк, то кататься неудоб-
но. В Строгинской пойме 
подходящий ветер быва-
ет чаще. 

Недешёвое 
удовольствие

Чтобы скользить по за-
снеженной поверхности, 
кайтеру нужны либо гор-

ные лыжи, либо сноуборд, 
либо коньки, если это 
гладкий лёд. Горные лыжи 
должны быть с маленьким 
боковым вырезом, то есть 
с большим радиусом по-
ворота. На таких за кай-
том ехать проще. Обыч-
но это старые лыжи, ко-
торые можно приобрести 
в комиссионных мага-
зинах. Вместе с крепле-
ниями и ботинками они 
обойдутся в 5-8 тыс. руб-
лей. Обязательна каска, 
на неё нужно будет потра-
тить 2-3 тысячи. Сложнее 
с кайтом: они бывают раз-
ных видов и стоят доволь-
но дорого. За нового змея 
придётся отдать от 50 тыс. 
рублей. К нему потребует-

ся трапеция — приспосо-
бление, за которое кайт 
тянет человека, это ещё 
4-10 тысяч.

Но все эти покупки 
стоит делать только по-
сле курса обучения кай-
тингу. По словам Виктора 
Гладышева, для того что-
бы поехать, нужно взять 
от трёх до шести двухча-
совых занятий. При этом 
график уроков нужно вы-
страивать в соответствии 
с прогнозом ветра. 

— В нашу школу при-
ходят разные люди — и 
студенты, и пенсионеры, 
— говорит инструктор. — 
Кайтинг хоть и экстре-
мальный вид спорта, но 
на любительском уровне 
не требует большой физи-

ческой силы и выносливо-
сти. Так, в детской секции 
у нас занимаются мальчи-
ки и девочки с восьми лет.

Гла дышев трениру-
ет много лет, но не мо-
жет сказать, какие имен-
но способности помогут 
человеку в освоении кай-
тинга. Бывает, что опыт-
ный спортсмен с трудом 
осваивает, а слабая девуш-
ка делает успехи на первом 
же занятии.

Курс обучения обязате-
лен ещё и потому, что ин-
структор рассказывает о 
правилах безопасности. 
При их соблюдении у кай-
теров, катающихся на лю-
бительском уровне, травм 
практически не бывает.

Между тем самостоя-

тельное освоение кай-
тинга может закончиться 
трагедией. Так, в 2014 году 
на Химкинском водохра-
нилище погиб начинаю-
щий кайтер. Его припод-
няло на неудачном пово-
роте, после чего молодой 
человек упал, ударившись 
головой об лёд. Шлема на 
нём не было. 

Ощущение 
свободы

— Кайтинг очень увле-
кает, — говорит Гладышев. 
— Это нереальное ощуще-
ние свободы, полёта — всё 
это доставляет огромное 
удовольствие, ведь даже 
при ветре 8-10 метров в 
секунду кайтеры развива-
ют скорость более 50 ки-
лометров в час. Любовь к 
кайтингу, невозможность 
жить без этого спорта у нас 
называется ветрозависи-
мостью.

А ещё с кайтами мож-
но отправляться в много-
дневные походы. Туристы 
за день проходят более 100 
километров. Всё снаряже-
ние в таких походах кай-
тер буксирует за собой на 
специальных санях.

Светлана БУРТ

НА ДОСУГЕ

При ветре 
8-10 метров 

в секунду 
кайтеры 

развивают 
скорость 

более 
50 километров 

в час

Быстрее ветра
Наш округ — идеальное место для занятия кайтингом

Зимой в Строгинской пойме можно гонять 
по льду, а когда потеплеет — по воде
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ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ, 
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Дву хэ т а ж ное 
здание — дом 
2 на Цветоч-
ном проез-
де занимает 
станция по 

борьбе с болезнями жи-
вотных СЗАО. При входе 
сразу слышатся мяука-
нье и лай. В холле кошачьи 
мордочки выглядывают из 
корзин, а собаки крутятся 
вокруг хозяев или скром-
но лежат у них на коленях.

В кабинет терапев-
та мужчина вносит се-
рую кошку. У неё нужно 
взять анализ крови. Хозя-
ин крепко держит люби-
мицу, в вену лапы вводят 
шприц. Киса взбрыкивает 
— все инструменты разле-
таются. Приходится наде-
вать на кошку «бронежи-
лет». Она шипит, но про-
цедура идёт уже успешнее.

В день в клинике при-
нимают более сотни жи-
вотных. У каждого свои 
проблемы. О наиболее 
частых рассказали вете-
ринарные врачи станции.

Чем опасен март

— Сейчас часто приво-
дят собак, пострадавших 
от реагентов, — говорит 
ведущий ветеринарный 
врач Екатерина Дегтярёва. 
— Реагенты разъедают по-
душечки лап, появляется 
покраснение. Чтобы этого 
не случилось, мажьте пе-
ред прогулкой лапы вазе-
лином или надевайте бо-
тинки.

В прохладное время года 
питомцы легко простужа-
ются, особенно если пе-
регуляют на улице, долго 
посидят на холодном ка-
фельном полу или если 
нерадивые хозяева их за-
будут на балконе.

Пока мы беседуем, вво-
дят следующего пациен-
та. Это британская ко-
шечка шоколадного цве-
та. По словам хозяина, она 
привыкла жить в тёплой 
комнате, и, когда откры-
ли форточку, её продуло. 
Теперь у бедняги течёт из 
носа, появились вялость 

и высокая температура.
— Нужно повышать им-

мунитет, ограждать от хо-
лода, но при этом не ку-
тать, — говорит Екатери-
на Дегтярёва.

Весной бичом собак ста-
новится пироплазмоз — 
кровепаразитарное забо-
левание, передающееся 
через клещей.

— Раньше собаки зара-
жались в Московской об-
ласти. Сейчас это проис-
ходит и в городских лесо-
парковых зонах. Первые 
признаки пироплазмоза 
— анемия, вялость, потем-
нение мочи, отказ от кор-
ма, пожелтение слизистых 
оболочек, кислородная не-
достаточность, возникаю-
щая из-за разрушения эри-
троцитов. Если не прине-
сти вовремя животное, оно 
погибнет, — предостере-
гает Екатерина. — Проби-
райте после каждой про-
гулки шерсть руками, осо-
бенно на морде, в паху, на 
коленях и на локтях. Кле-
щи видны нево оружённым 
глазом. Можно ещё наде-
вать ошейник, мазать про-
тивопаразитарными сред-
ствами и брызгать отпуги-
вающими препаратами.

Слабое место 
котов

Весной животных под-
жидают обострения хро-
нических и сердечных за-
болеваний. Сердечной 
недостаточностью боль-
ше страдают животные с 
лишним весом и мелкие 
собаки, а также британ-
цы и мейн-куны.

— У животных появ-
ляются одышка, кашель, 
синеют губы и язык; коты 
начинают дышать шумно, 
прерывисто и с открытым 
ртом. Если вовремя не об-
ратиться к врачу, можно 
потерять животное, — го-
ворит ветеринар.

Часто именно весной 
проявляется и мочека-
менная болезнь. Она бо-
лее присуща котам.

— Это связано с тем, что 
у них меньше жидкости в 
организме. Причиной мо-
гут быть как плохая гене-
тика, малоподвижность, 
так и неправильное корм-
ление. Если животное на-
чинает часто бегать в ло-
ток и при этом мяукает от 

боли, нужно сразу идти в 
клинику. Но обычно при-
водят, когда киски уже не-
сколько дней не могут схо-
дить в туалет. Тогда прихо-
дится оперировать, — рас-
сказывает терапевт Сергей 
Маслов.

Гнать глистов 
каждые 
три месяца

— Однажды опериро-
вал сову с переломом кры-
ла, — вспоминает Сергей 
Маслов. — Но чаще при-
носят животных, сбитых 
машинами или упавших в 
ямы. Мелкие породы ло-
мают кости при прыжках 
с диванов.

Нередко у зверей возни-
кает аллергия. Они начи-
нают чесаться, выпадает 
шерсть, появляются зуд, 
перхоть, сыпь на животе.

— Аллергия может воз-
никнуть от пыли, клещей, 
мясного перекорма, ино-
гда на обычный порошок, 
которым постирают под-
стилку. В таких случаях 
любимцам нужно поку-
пать специальные диети-
ческие корма, антигиста-
минные препараты, такие 
как «Супрастин» и «Таве-
гил», — советует Екатери-
на Дегтярёва. 

Постоянные операции у 
врачей — стерилизация и 
кастрация.

— Если животных не вя-

зать, то лучше делать это 
до первой-второй течки. 
Контрацептивы вредны. 
Гормональные препараты 
плохо влияют на яичники 
и вызывают множество за-
болеваний, которые в ито-
ге приводят к операции. 
В крайнем случае можно 
давать травяные успокои-
тельные препараты. 

По словам ведущего вет-
врача, чтобы животное 
меньше болело, нужно 
ежегодно вакцинировать 
его от бешенства и других 
вирусных заболеваний и 
каждые три месяца давать 
ему противоглистные пре-
параты, такие как «Дрон-
тал» или «Каниквантел».

Наталия ГЕРАСИМОВА

Мелкие породы 
часто 

травмируются 
при прыжках 

с диванов

Кошечка 
простыла

После каждой прогулки пробирайте шерсть руками: там могут быть клещи

Пять поводов установить 
мобильное приложение «СЗ»:
1. Устанавливается за 15 секунд
2. Весит всего 2 мегабайта
3. Не загружает память девайса
4. Чистая строка уведомлений
5. Мгновенное обновление

«Москва. Северо-Запад» в вашем телефоне!

Как установить:
 Заходите в магазин Google Play
 Вводите в поиск «Москва. Северо-Запад»
 Устанавливаете
 Радуетесь

Ждите обновлений, 
будьте счастливы!

Какие болезни 
подстерегают 
весной домашних 
животных
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От квартирных нанимателей можно ждать любых сюрпризов

«Где мои полы?!»
На известном 

портале не-
движимости 
висит стран-
ное объяв-

ление. В районе Щуки-
но за 28 тыс. рублей в ме-
сяц сдаётся однокомнат-
ная квартира с хорошим 
евроремонтом, большой 
лоджией, кондиционе-
ром, посудомоечной ма-
шиной, всей необходи-
мой бытовой техникой 
и мебелью. Расположена 
она в кирпичном доме, 
рядом два парка, оста-
новки общественного 
транспорта, магазины. 
Но при этом в квартире… 
нет пола!

Коварный прораб

— Раньше здесь был ду-
бовый паркет, а перед сда-
чей квартиры я постели-
ла поверх него ещё и лами-
нат. Теперь вместо всего 
этого — только неровный 
бетонный пол, — сокру-
шается хозяйка квартиры 
пенсионерка Тамара Вик-
торовна Михина. 

Как выяснилось, всё 
напольное покрытие пе-
ред отъездом украл нани-
матель. Почти год пенсио-
нерка сдавала эту кварти-
ру мужчине средних лет. 
Хозяйка не беспокоила 
жильца и не приезжала: 
деньги за проживание он 
привозил ей сам.

Но через некоторое вре-
мя у него начались проб-
лемы с работой (он тру-
дился прорабом): стало 
нечем платить за аренду, 
воду и электричество. Тем 
не менее из квартиры он 
не выезжал — заверял пен-
сионерку, что скоро полу-
чит большой заказ и сразу 
же оплатит долг. Хозяйка 

долго его жалела, но потом 
её терпение кончилось.

— Я приехала и попро-
сила его покинуть квар-
тиру, он согласился. А ког-
да вернулась через пару 
дней, увидела всё это! 
Он не только снял лами-
нат и выкорчевал паркет, 
но и увёз холодильник. А 
кондицио нер, телевизор 
и посудомоечная маши-
на были выдвинуты в ко-
ридор — видимо, дожида-
лись его возвращения…

Тамара Викторовна сра-
зу же поменяла в квартире 
замки, но в полицию так и 
не обратилась. Дело в том, 
что квартира сдавалась без 
договора и доказать при-
частность нанимателя к 

содеянному было бы не-
легко. А тратиться на су-
дебные дела пенсионер-
ка не захотела, ведь нема-
лых вложений теперь тре-
бует ремонт…

Вместо денег — 
кошка

— Как показывает прак-
тика, перед отъездом даже 
самые приличные с виду 
наниматели могут пока-
зать своё истинное лицо, 

— прокомментировал си-
туацию руководитель сто-
личного агентства недви-
жимости Сергей Бонда-
рев. — Например, один 
наш клиент после выез-
да жильцов обнаружил в 
квартире разбитые умы-
вальник и зеркало. Дру-
гой — полный бардак, ис-
порченную еду на пли-
те и пропажу светильни-
ков. Третьего в квартире 
встретила только одино-
кая кошка, а жильцов и 

след простыл… Подобных 
случаев очень много!

Чтобы избежать таких 
сюрпризов, Тамаре Вик-
торовне нужно было за-
ранее составить договор 
аренды, провести опись 
имущества, взять с квар-
тиранта страховой депо-
зит, утверждает эксперт.

— Сделать это грамот-
но помогают агенты по не-
движимости: их услуги бес-
платны для собственников, 
а наниматели платят про-
цент со сделки. Но само-
стоятельные арендодатели 
могут обратиться к нотари-
усу. В таком случае нужно 
проконтролировать, что-
бы в договоре были указа-
ны сроки аренды и количе-
ство человек, которые будут 
проживать в квартире, — 
поясняет Бондарев.

Депозит 
возвращайте 
при выезде 
жильцов

— В момент заключе-
ния договора нанимате-
ли обычно вносят страхо-

вой депозит (проще говоря, 
предоплату. — Прим. ред.). 
Он равен сумме арендной 
платы за один месяц. Пред-
полагается, что эти деньги 
должны возместить ущерб, 
который жильцы нанесли 
в процессе проживания, — 
говорит эксперт. — О рас-
торжении договора пре-
дупреждают заранее, за 
30 дней. Если квартира не 
пострадала, собственники 
часто возвращают жильцу 
страховой депозит, разре-
шая пожить в ней этот по-
следний месяц. И вот это-
го делать ни в коем случае 
не следует! 

Бывает так, что жилец 
потом молча съезжает, 
прихватив с собой что-ни-
будь. И тут уже собствен-
ник сам виноват, что вер-
нул деньги заранее.

— Депозит рекомендует-
ся отдавать на руки уже при 
выезде жильцов, — преду-
преждает эксперт. — Это 
дисциплинирует нанимате-
лей, так как они знают, что, 
если квартира будет повре-
ждена, деньги им не вернут.

Анна КРИВОШЕИНА

Самые приличные с виду 
квартиранты могут оказаться 
неблагодарными монстрами

— У агентов по недвижи-
мости есть такое правило: 
если хозяин выставил квар-
тиру по цене ниже рыночной 
стоимости, выбирает жиль-
цов он, а если он загнул цену 
выше рыночной стоимости, 
то выбирают его, — говорит 
эксперт Сергей Бондарев. — 
То есть если цена завышена, 
то реагировать на объявле-
ние, скорее всего, будут те, 
кому отказали другие соб-
ственники. А если цена за-
нижена, есть возможность 
выбрать «своего», надёжно-
го клиента.

Изначально цена зависит 
от состояния и местополо-
жения квартиры. Например, 

скромную однокомнатную 
квартиру со свежим ремон-
том и полным комплектом ме-
бели и бытовой техники воз-
ле станций метро «Митино», 
«Пятницкое шоссе», «Строги-
но», «Сходненская» и «Пла-
нерная» можно выставить за 
30 тыс. рублей в месяц. Ана-
логичная квартира рядом с 
метро «Щукинская», «Ок-
тябрьское Поле» и «Полежа-
евская» будет стоить уже до-
роже — около 35 тысяч.

— Чем дальше от центра 
города и от метро, тем дешев-
ле. Если квартиру не удаёт-
ся сдать больше недели, цену 
снижают, — замечает Сергей 
Бондарев.

Хотите хорошего квартиранта — 
не ломите цену

Читайте «Москва. Северо-Запад» и районные газеты СЗАО 
               в Интернете
Каждый день — самые свежие новости округа! 

                 Когда откроют новые станции метро? 
Где появятся зоны платной парковки? 

       Сколько будем платить за квартиру в этом году? 

Как записать ребёнка в 1-й класс? 
             Что будет с пенсиями? 

Хроника происшествий, ответы на вопросы читателей, 
советы медиков и педагогов.  Исторические материалы, 
интервью со звёздами кино и эстрады, фотоконкурсы с призами.

SZAOPRESSA.RU

Заходите 
и читайте! 

КУРКИНО http://www.gazeta-kurkino.info                                                                   
МИТИНСКИЙ ЭКСПРЕСС  http://www.mitinskiyehkspress.ru
ПОКРОВСКОЕ-СТРЕШНЕВО http://www.gazeta-pokrovskoe-streshnevo.info
НАШЕ СЕВЕРНОЕ ТУШИНО  http://www.nashe-severnoetushino.ru
СТРОГИНСКИЕ ВЕСТИ  http://www.stroginskievesti.ru
ХОРОШЁВО-МНЕВНИКИ http://www.gazeta-horoshevo-mnevniki.info
РАЙОННЫЙ МАСШТАБ (ЩУКИНО)  http://www.rayonnyimasshtab.ru
ЮЖНОЕ ТУШИНО  http://www.gazeta-uzhnoe-tushino.info
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На днях клуб 
историче-
ской ре-
конструк-
ции Hastings 

устроил на спортивной 
площадке на ул. Аэро-
дромной, 4, «Тушинские 
манёвры на дубье». Участ-
ники клуба, облачённые 
в средневековые доспехи, 
сошлись в бугурте — так 
назывались средневеко-
вые групповые сражения 
латников, проходившие в 
те времена на рыцарских 
турнирах. 

Историков 
всего двое…

— Каких только специ-
алистов среди нас нет! — 
рассказывает руководи-
тель клуба Дмитрий Лок-
тев. — Системные анали-
тики, инженеры, физики, 
лингвисты, есть даже кан-
дидат физико-математи-
ческих наук, два врача — 
это никогда не помешает 
(улыбается), но больше по-
чему-то технарей. Истори-
ков, как ни странно, всего 
двое. Один специализиру-
ется на Восточной Европе 
позднего Средневековья, 
другой — арабист. Есть 
также студенты и школь-
ники. Возраст участников 
клуба — от 14 до 50 лет. 

Заместитель руководи-
теля клуба Максим Шма-
ков рассказывает, что всег-
да увлекался историей, в то 
время как учился по специ-
альности «государственное 
муниципальное управле-
ние». Он с детства зани-
мался различными вида-
ми спорта, в том числе ру-
копашным боем. В инсти-
туте любил фехтовать, был 
шпажистом. Потом волею 
судеб познакомился с людь-
ми, увлечёнными истори-
ческой реконструкцией.

Кто упал, 
тот проиграл 

Я, конечно, не могла не 
спросить Дмитрия, на-
сколько опасно участие в 
сражении.

— Шпаги, которыми 
мы сражаемся, не заточе-
ны и холодным оружием 
не считаются, — успоко-
ил Дмитрий. — Это скорее 
спортивный инвентарь. 
Главное — соблюдать тех-
нику безопасности. Трав-
мы иногда бывают, но не 
серьёзнее, чем в футбо-
ле или в хоккее. Кстати, 
5 марта мы проводили 
бои на дубинах не толь-
ко из уважения к русским 
воинским традициям, но 
ещё и для тех, кто побаи-
вается железных муляжей.

Но как узнать, кто по-
бедил? Оказывается, есть 
разные способы судей-
ства. Бывают бои, когда 
судья считает количество 

бросков и падений. Но 
чаще закон такой: кто на 
ногах — тот победил, кто 
упал — проиграл, особен-
но в массовых боях.

Шьют сами, 
куют сами

Где же взять стилизо-
ванную одежду, оружие, 
доспехи? Наверняка стоит 
всё это довольно дорого.

— Дорого, если ничего 
не делать своими рука-
ми, — говорят хором чле-
ны клуба. — Мы стараем-
ся почти всё делать сами.

Ребята объяснили, что 
покупают только сталь, 
ткани и кожу. Облаче-
ние делают сами. Одежду 

шьют, доспехи делают в 
настоящей кузнице. Там 
им помогает знакомый 
мастер.

— Дело в том, что не все 
шлемы можно сделать са-
мому, — признаётся Мак-
сим. — Я, например, толь-
ко один раз сам сделал 
шлем «четырёхчастник» 

— из четырёх склёпан-
ных пластинок. Тут куз-
нец не нужен — это дела-
ется путём холодного вы-
колачивания.

Но некоторых инте-
ресует только участие в 
боях. Доспехи они поку-
пают в специализирован-
ном магазине.

За комплектом снаря-
жения надо ухаживать. 
Этим навыкам в клубе 
тоже обучают.

Не все родные 
в восторге

В семьях по-разному 
относятся к увлечению 
ребят, которое отнимает 
много времени. 

— Это хорошая проверка 
для взаимоотношений, — 
считает руководитель клу-
ба Дмитрий Локтев. — Я 
своей девушке сразу сказал, 
что моё увлечение на пер-
вом месте. Готова общать-
ся на таких условиях? Да — 
да, нет — нет. Зато честно. Я 
считаю, что это очень хоро-
шее занятие, которое дела-
ет людей лучше и разносто-
ронне развивает. 

— А меня дома пока не 
очень поддерживают, — 
подключается к разгово-
ру ещё один член клуба по 
имени Антон. — Думают, 
что это опасно. Но, уве-
рен, спустя какое-то вре-
мя они меня поймут. Вон у 
нас в клубе уже много лет 
занимается Евгений. Ему 
под пятьдесят, он канди-
дат наук, физик. Приходит 
вместе с женой и ребёнком. 
Те играют в спортзале, а он 
занимается. Недавно он по-
дарил клубу «плазму», и те-
перь мы все вместе смотрим 
исторические фильмы. Я 
тоже смогу убедить своих!

Ирина ЛАПОВОК

Клуб Hastings: 
ул. Аэродромная, 12, 
корп. 1. 
Тел. 8-903-764-8084

В рыцари 
идут технари
В Южном Тушине уже 16 лет воссоздают реалии 
средневековой Англии

Своей 
девушке 

сразу сказал, 
что это 

на первом 
месте

Тушинский 
клуб вырос 
из Войны роз

Увлечение военно-истори-
ческими реконструкциями, 
воссоздающими средневе-
ковые сражения и турниры, 
родилось в России ещё в на-
чале 1990-х годов. Тогда ста-
ли появляться тематические 
клубы, где объединялись лю-
бители перевоплощаться в 
героев разных времён и ис-
пытывать себя в бою. 

Клуб Hastings был основан 
в 2001 году. Это объедине-
ние людей, интересующих-
ся историей средневековой 
Анг лии времён Столетней 
войны и Войны роз. Находит-
ся клуб в ГБУ «Центр досуга 
и творчества «Самоцветы» в 
Южном Тушине на ул. Аэро-
дромной, 12, корп. 1.

5 марта. Тушинское 
побоище — рубка 
на дубинах

Заходи, 
не стесняйся

WWW.SZAOPRESSA.RU
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Кирилл и Ели-
завета (все 
имена и фа-
милии изме-
нены) поже-

нились в 2009 году. Уже 
через год родился пер-
венец — Саша. Несколь-
ко лет семья Елисеевых 
прожила дружно в двух-
комнатной квартире в 
районе Митино. За это 
время отношение Лизы 
к браку и ребёнку силь-
но изменилось. Она на-
чала употреблять таблет-
ки без упаковки — яко-
бы для похудения, затем 
стала уезжать по ночам 
под предлогом «спасения 
подруги».

Страшная 
картина

Кирилл заподозрил, что 
супруга подсела на пси-
хотропные вещества. Пара 
начала часто ссориться. 
Вскоре Кирилл съехал. Он 
старался как можно чаще 
общаться с сыном, но Ели-
завета отвечала, что Саша 
либо гуляет, либо спит, а 
потом меняла номер те-
лефона. 

А через четыре месяца 
ночью Кириллу позвони-
ли сотрудники полиции и 
сообщили, что его сын до-
ставлен в больницу. Муж-
чина сразу же помчался 
в лечебное учреждение, 
но в палату его не пусти-
ли. Пришлось дожидать-
ся утра. Состояние Саши 
повергло отца в шок: всё 
тело мальчика было по-
крыто гематомами, синя-
ками и ссадинами. Ребё-
нок рассказал, что его из-
бивает новый мамин со-
житель.

Путалась 
в показаниях

От домашнего террора 
мальчика спасли сотруд-
ники подразделения поли-
ции по делам несовершен-
нолетних. Они пришли до-
мой к Елизавете для про-
филактической беседы. 

У двери в квартиру со-
трудников полиции встре-
тила Татьяна, сестра Ели-
сеевой. Девушка расска-
зала, что часто была сви-
детельницей страшных 
семейных драк. Ей самой 
не раз доставалось от стар-
шей сестры и её сожите-
ля, да так, что пришлось 
уйти из дома и поселить-
ся у друзей.

Сотрудники государ-
ственных органов полтора 
часа стучали в дверь квар-
тиры, звонили на мобиль-
ные телефоны, пока на по-
роге не показалась мать с 
красными глазами и за-
торможенной речью. По-
казать сына она отказа-
лась. Но сотрудники по-
лиции всё же заглянули 
в комнату и увидели сре-
ди бардака избитого ре-
бёнка. Сначала Елисее-
ва заявила, что ребёнок 

упал, потом поменяла по-
казания: дескать, отлупи-
ла сына за то, что он пы-
тался схватить горячий 
чайник. На теле ребён-
ка специалисты насчита-
ли около 100(!) поврежде-
ний различной давности: 
множественные ссадины 
и кровоподтёки на голове, 
лице, груди, черепно-моз-
говую травму, ушиб орга-
нов живота и почек.

ГУЛАГ на дому

Ребенок признался меди-
кам и полицейским, что от-
чим часто бил его ремнём и 
кулаками, щипал и кусал. 
Кроме того, «мамин друг» 
наливал в ванну холодную 

воду, бросал туда ребёнка и 
поливал ледяной водой из 
душа, не позволяя выбрать-
ся. Саша мёрз и плакал, но 
мать никогда не заступа-
лась за мальчика.

«Да я его 
закалял!»

Сейчас он живёт с па-
пой, с которым, по сло-
вам самого Саши, ему хо-
рошо. А мать и её сожите-
ля он характеризует одним 
словом: «Плохие». Кстати, 
этот сожитель, 29-летний 
курьер митинского ради-
орынка из Подмосковья 
Павел Спиридонов, по ме-
сту жительства характери-
зуется отрицательно. Он 
алкоголик и вместе с Ели-
сеевой употреб ляет амфе-
тамин и марихуану. Одна-
ко психических отклоне-
ний, которые необходимо 
лечить в специальных уч-
реждениях, Спиридонов 
не имеет. Истязая ребён-
ка, он полностью осозна-
вал, что делает.

Павел вину не признаёт. 
В один голос с Елизаветой 
он утверждает, что любит 
Сашу как собственного 
сына. Они якобы вместе 
играли с водяными пи-
столетами и занимались 
спортом. «Прохладные» 
ванны, по его словам, — 
это закаливание.

Елисеева решением Ту-
шинского районного суда 
лишена родительских 
прав. Уголовное дело по 
истязанию несовершенно-
летнего в отношении Спи-
ридонова направлено про-
куратурой в суд.

Анна САХАРОВА
По информации 

Прокуратуры СЗАО

БЕЗОПАСНОСТЬ

Обыкновенный 
садизм

Сейчас Саше 
хорошо 
с папой

Шестилетнего мальчика била 
родная мать и истязал её сожитель

Придумала 
ограбление

Жительница Волгограда 
обратилась в полицию. По её 
словам, на улице Академика 
Бочвара на неё напали двое 
молодых людей и отобра-
ли спортивную сумку, оста-
вив без денег, одежды и до-
кументов. Однако, когда на-
чали устанавливать подроб-
ности, выяснилось, что сама 
заявительница — злоумыш-
ленница. Приехав в столицу 
с подругой за покупками, она 
потратила общие деньги, по-
сле чего придумала историю 
с грабежом. Возбуждено уго-
ловное дело по статье «заве-
домо ложный донос».

Отняли мобильник 
в Северном Тушине

Пенсионерка из Северно-
го Тушина и её подруга (обе-
им около 60 лет) познакоми-
лись на улице с молодыми 
людьми и сразу пригласили 
домой. Всю ночь компания 
распивала спиртные напит-
ки. Утром пришёл сын хозяй-
ки квартиры и потребовал, 
чтобы мужчины ушли. Гости 
достали ножи и потребовали 
деньги. Потерпевший отдал 
им мобильный телефон. По 
приметам злоумышленников 
удалось найти. Возбуждено 
уголовное дело. Двое моло-
дых безработных заключены 
под стражу.

В Митине 
обчистили заправку

На автозаправку, располо-
женную на Пятницком шоссе, 
зашли двое мужчин в капю-
шонах. Угрожая ножом и пи-
столетами, они связали ра-
ботницу заправки, отобрали 
у неё телефон, ограбили кас-
су и скрылись на машине. Фи-
гурантов разбойного нападе-
ния задержали оперативни-
ки УВД по СЗАО при силовой 
поддержке спецназа Росгвар-
дии в одной из столичных 
квартир. Нож и два пневма-
тических пистолета изъяты. 
Возбуждено уголовное дело. 
Уроженцы Северного Кавказа 
заключены под стражу.

Анна САХАРОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ

Ребёнок оказался фактически в заложниках у обезумевших взрослых
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Эксперты Рос-
сийского инс-
титута потре-
б и т е л ь с к и х 
и с п ы т а н и й 

(РИПИ) исследовали в 
магазинах свежие овощи. 
По их данным, в 65% ово-
щей либо превышено со-
держание разрешённых в 
России пестицидов, либо 
выявлены пестициды, 
не разрешённые в нашей 
стране.

Так, РИПИ призна-
ло не соответствующи-
ми нормам 8 из 10 иссле-
дованных кабачков раз-
ных производителей, 5 из 
7 образцов капусты, 5 из 12 
образцов картофеля, 8 из 
12 огурцов, 4 из 10 томатов. 

Из 11 проверенных морко-
вок превышение пестици-
дов зафиксировали в 10. В 
целом же было исследова-
но 62 образца овощей.

Это исследование взбу-
доражило потребителей. 
Неужели с овощами всё 
так плохо?

Мы обратились за ком-
ментарием к Анатолию 
Довгилевичу, руководите-
лю учебно-научного кон-
сультационного центра 
«Агроэкология пести-
цидов и агрохимикатов» 
РГАУ-МСХА им. К.А.Ти-
мирязева.

— Я ознакомился с ма-
териалами этого исследо-
вания, приведёнными на 
сайте РИПИ, — говорит 

он. — Считаю, что долж-
на содержаться не про-
сто информация, в каких 
продуктах что найдено, 
а — самое главное! — как 
это было сделано, по ка-
ким методикам, в какой 
лаборатории. Таких све-
дений я там не нашёл. Не 
думаю, что в этих овощах 

чересчур много пестици-
дов. Пестициды — это не-
дешёвое удовольствие, а 
производитель в первую 
очередь думает об эконо-
мии.

Подверг он сомнению и 
использование неразре-
шённых химикатов.

— У нас в стране разре-
шено использовать 200 пе-
стицидов. А химикатов на 
их основе — ещё больше. 
Зачем при таком количе-
стве легальных пестици-
дов использовать то, что 
не разрешено? Просто 
смысла нет!
— В Интернете масса советов, 
как определить по виду ово-
щей, применялись ли пестици-
ды. Стоит ли им верить?

— По внешнему виду 
определить, есть ли в ово-
ще нитраты и пестициды, 
невозможно. Да, овощи, 
выращенные без приме-
нения удобрений, выгля-
дят не так красиво, они не 
такие ровные. Но их вы-
ращивают в таких мизер-
ных количествах, что на 
прилавки обычных мага-
зинов они просто не по-
падают.
— Стоит ли срезать кожицу с 
овощей, например с помидо-

ров? Ведь именно в кожице 
накапливается больше всего 
вредных веществ?

— Да, можно срезать 
её, так как некоторые пе-
стициды остаются на по-
верхности. Но есть и та-
кие химикаты, которые 
накапливаются не толь-
ко в кожице. Считаю, что 
какой-то особенной опас-
ности в овощах, которые 
продаются в наших мага-
зинах, нет.

Марина 
ТРУБИЛИНА

Как относиться к информации о пестицидах в сельхозпродуктах

Не так страшен овощ…

Специалист 
Тимирязевки 

не видит 
особенной 
опасности 
в овощах

По внешнему виду 
определить наличие 
нитратов и пестицидов 
невозможно
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— Надо помнить, что пести-
циды — это яд. Попадая в ор-
ганизм человека, они стано-
вятся причиной большого ко-
личества хронических забо-
леваний и отравлений. Они 
могут содержаться не только 
в овощах, но и в рыбе. Осо-
бенно восприимчив к воз-
действию отравляющих ком-
понентов детский организм. 
Самое опасное свойство пе-
стицидов — это их способ-
ность накапливаться в чело-
веческом организме, в его жи-
ровой ткани.

Правда, в последние годы 
в сельском хозяйстве нача-
ли применять биопестициды. 
Они обладают меньшей ток-
сичностью, избирательностью 
действия и тем, что не нака-
пливаются в самих растениях.

Снижать концентрацию пе-
стицидов в продуктах нужно 
всеми доступными способа-
ми: 1) промывать в течение 
одной-двух минут фрукты 

и овощи в проточной воде; 
2) очищать по возможности 
от кожуры; 3) обдавать кипят-
ком, подвергая термической 
обработке.

Советую покупать продук-
ты на муниципальных рынках 
и в крупных торговых сетях. В 
таких местах надзорным ор-
ганам проще организовать 
санитарно-гигиенический и 
санитарно-химический кон-
троль реализуемой продук-
ции. Также необходимо со-
блюдать питьевой режим, не 
допускать ожирения.

Академик РАМН, доктор медицинских 
наук и депутат Госдумы 
Геннадий Онищенко:

«Тщательно мойте 
и обдавайте кипятком»

КОМПЕТЕНТНО
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Заболевания серд-
ца и сосудов — 
проблема уже не 
только людей в 

преклонном возрасте. Они 
часто возникают и у совсем 
маленьких детей.

О том, в каком возрас-
те могут появиться болез-
ни сердца и как их лечить, 
корреспонденту «СЗ» рас-
сказала главный врач дет-
ского санатория №42 Саи-
да Гаджиева.

Чем они могут 
быть вызваны?

— Недуги могут быть 
как врождёнными, так и 
приобретёнными. К врож-
дённым заболеваниям 
сердечно-сосудистой си-
стемы относят пороки 
крупных сосудов и серд-
ца. В большинстве случа-
ев для их лечения требует-
ся хирургическое вмеша-
тельство, — рассказывает 
Саида Мердановна. 

А вот приобретённые за-
болевания сердечно-сосу-

дистой системы могут по-
явиться в любом возрасте.

— Спровоцировать их 
возникновение может как 
инфекционное заболева-
ние у ребёнка, так и пере-
несённые матерью болезни 
во время беременности, — 
говорит Саида Гаджиева. 

Какие 
симптомы?

— В отличие от взрос-
лых маленькие дети, осо-
бенно грудного возраста, 
не могут рассказать о сво-
их проблемах. В основном 
нарушения ритма у груд-
ных детей проявляют-
ся в форме беспокойства, 
иногда в виде замирания 
на несколько секунд или 
потери сознания, отказа 
от приёма пищи. При этом 
цвет кожи ребёнка может 
меняться — от выражен-
ной бледности до синюш-
ного. Более старшие дети 
могут пожаловаться на то, 
что сердце «выпрыгивает 
из груди» или быстро сту-

чит, — рассказывает врач.
Стоит внимательнее от-

нестись к таким жалобам, 
если они появляются у ре-
бёнка в состоянии покоя и 
повторяются.

— В последние годы на-
блюдается рост количе-
ства детей с эпизодами 
потери сознания. Такие 
случаи нельзя оставлять 
без внимания, необходи-
мо обязательно выявить 
причину, — отмечает Са-
ида Гаджиева.

По словам врача, чтобы 
выявить аритмию, необ-
ходимо сделать ЭКГ, УЗИ 
сердца и сдать анализ крови. 

— Прежде всего нуж-
но обратиться к педиа-
тру. Он направит ребёнка 
к кардио логу, а в ряде слу-
чаев — и к неврологу, эн-
докринологу. Не исключе-
но и посещение инфекци-
ониста, — поясняет она.

Как лечить?
— Основной метод ле-

чения нарушений ритма 
сердца — это медикамен-
тозная терапия. Специа-
лист подберёт наиболее 
оптимальный препарат 
или сочетание препара-

тов, что может потребо-
вать неоднократного про-
ведения обследований. Но 
некоторые заболевания 
лечатся только оператив-
ным путём, — объясняет 
Саида Гаджиева.

Ольга МАЛЫХИНА

Такой маленький, 
а уже аритмия Болезни сердца и сосудов 

резко помолодели

Если у ребёнка 
в состоянии 

покоя сердце 
«выпрыгивает 

из груди», 
это должно 

насторожить
Спровоцировать сердечно-
сосудистые заболевания могут 
инфекции и болезни матери 
во время беременности
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С 
А л е к с е е м 
Чадовым мы 
встретились 
на презен-
тации филь-
ма «Любовь 

с ограничениями». Это 
история о том, как не-
кий молодой авантюрист 
(эту роль исполняет Па-
вел Прилучный) узнаёт 
об указе Президента Рос-
сии, по которому в круп-
ных компаниях долж-
ны работать 2% людей с 
ограниченными возмож-
ностями. Тогда он решает 
добыть фиктивную справ-
ку о серьёзной инвалид-
ности и попасть на рабо-
ту своей мечты. А его буду-
щего босса как раз и игра-
ет Алексей Чадов. 

Артист с удовольствием 
поговорил с нами не толь-
ко о фильме, но и об ак-
тёрской профессии, по-
делился своим отноше-
нием к удаче, рассказал 
о том, как на съёмочной 
площадке встретил свою 
любовь, как воспитывает 
сына и о чём в личном пла-
не мечтает. 

Мне нравятся 
отрицательные 
персонажи
— Алексей, чем вас привлёк 
фильм «Любовь с ограниче-
ниями»? Ваш герой ведь там 
скорее отрицательный. Ну по 
крайней мере неоднозначный…

— А я в последнее время 
как раз мечтал сыграть ан-
тагониста. Мне нравятся 
отрицательные персона-
жи: в них больше борьбы, 
сопротивления. Если чест-
но, хочется что-то менять, 
куда-то двигаться. Это пер-
вая причина, почему я со-
гласился. И вторая — у мо-
его героя впервые нет ни-
какой любовной линии, 
никаких соплей. Сухой, 
прагматичный, успешный 
бизнесмен. Не могу сказать, 
что мне лично симпатичен 
этот герой. Я сам — чело-
век творческий, с тёплым 
сердцем, но многих таких 
людей я знаю, и мне по-ак-
тёрски было интересно это 
сделать. Но всё же главное 

здесь — это сама тема всей 
истории.
— Не боитесь, что кто-то 
не воспримет этот фильм, 
рассказывающий о проблемах 
инвалидов? Многие же идут 
в кино развлечься…

— Нет, не боюсь. Об 
этом надо говорить. Та-
ких фильмов должно быть 
много. И не только их — 
ещё и дел. Я по миру поез-
дил и понимаю, в чём мы 
здесь отстаём. Человек с 

ограниченными возмож-
ностями должен спокой-
но сесть на свою коля-
ску и свободно добраться 
до любого места. А у него 
постоянно на пути возни-
кают препятствия — даже 
в виде отсутствия эле-
ментарных пандусов или 
подъёмников. Уж не гово-
ря о том, чтобы государ-
ство ему купило электри-
ческую машину, на кото-
рых ездят все такие люди в 
США. Там они не чувству-
ют себя в чём-то ущем-
лёнными, ограниченны-
ми. Это уровень цивили-
зованного общества, лицо 
страны. Считаю, что надо 
уделить внимание этой 
проблеме, чтобы людям 

было просто комфорт но. 
Это и толерантность, и 
гуманизм… 
— Жаль вот, что так с Пара-
лимпийскими играми получи-
лось…

— Подождите, наши ре-
бята ещё покажут! Рано 
или поздно правда всплы-
вёт, и я уверяю, им все бу-
дут жать руки. А те люди, 
которые там принима-
ли это решение, — они-то 
вот как раз ограниченные. 

ПЕРСОНА

В любовь играть не люблю: 
я люблю жить в любви,

даже на съёмках

Алексей Чадов:
Я всё же 
строгий дядя

Известный актёр откровенно рассказал 
о своей работе и о воспитании сына
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Не нравлюсь себе 
на экране
— Непривычно было, что у вас 
нет любовной линии в фильме?

— Замечательно! Но во-
обще — да, непривычно. 
Тебя не пробуют ни с ка-
кой героиней, тебе не надо 
налаживать контакт, пы-
таться в эту любовь сы-
грать… По большому счё-
ту я как раз в любовь играть 
не люблю: я люблю жить в 
любви, даже на съёмках. У 
меня было это один раз — 
в фильме «Жара», с Агни-
ей. Я считаю, что в любом 
случае, играя любовь, надо 
чуть-чуть влюбиться. Даже 
на платоническом уровне 
— в личность, и этого бу-
дет достаточно.
— Вы самокритичный чело-
век?

— Да, дико самокритич-
ный. Поэтому я не пере-
сматриваю свои фильмы 
— терпеть этого не могу. 
У меня есть только два 
фильма с моим участием, 
которые я реально могу 
смотреть.
— Какие же?

— Это «Война» и спу-
стя почти 15 лет появил-
ся второй — «Молот». Вот 
эти два фильма я могу 
смотреть, не стесняясь, и 
даже с кем-то из родствен-
ников.
— А стесняетесь почему?

— Я не нравлюсь себе на 
экране: недоволен собой. 
Я перфекционист. Чтобы 
я сам себе понравился, 
должно всё «срастись»: ма-
териал, режиссёр, вопло-
щение, картинка, моя ра-

бота и так далее… У меня 
даже нет ни одного диска 
с моими фильмами. Мне 
один раз друзья подарили 
на день рождения целую 
коллекцию моих кино-
лент, и я её раздал за пол-
года: полицейскому, зна-
комому, охраннику…

Отказываюсь 
от длинных 
сериалов
— Считается, что в актёрской 
профессии должна присут-
ствовать удача как одна из 
важных составляющих. Вы 
с этим согласны?

— Знаете, удача — она 
женского рода, поэтому… 
как бы поприличнее вы-
разиться, а то настроение 
сегодня хулиганское… Её 
нужно завоевать, показать 
свой характер, харизму, 
силу, выдержку и стрем-
ление. Так просто удача не 
обратит на тебя внимание, 
если ты сомневающийся. 
Будь уверен в себе до кон-
ца! Она ведь может прийти 
и уйти. И вот в таких про-
межуточных моментах 
надо брать власть в свои 
руки, потому что нель-
зя в нашей профессии за-
висеть только от удачи 
и шанса. Надо работать, 
добиваться. Да, сложно, 
но, уверяю вас, любой та-
лантливый человек, если 
у него не совсем пагубный 
характер, всегда добьётся 
своего.
— Вы переживаете, если вам 
долго не звонят с предложе-
ниями?

— Мне всегда звонят.
— От каких проектов отказы-
ваетесь?

— От плохого мате-
риала, длинных сериа-
лов, от ситкомов — это не 
мой формат. Хотя, знае-
те, Чарли Шин — замеча-
тельный актёр. Сказать, 
что у него не было отно-
шений с удачей, — ничего 
не сказать, а после «Взво-
да» он был просто в топе. 
И где он сейчас снимает-
ся? Правильно — в сери-
але! Получает 20 миллио-

нов долларов в год. И что 
он отвечает на вопрос про 
сериалы? «Я устал сидеть 
и ждать, когда мне позво-
нит Спилберг». Бывает и 
так. Это работа. И не надо 
убиваться из-за профес-
сии. Гражданская жизнь 
интереснее: создай семью, 
роди сына, воспитай его и 
так далее. Слава и овации 
— это хорошо, но это не 
самое главное.
— Вам нравится работать на 
съёмочной площадке вместе 
с братом или родственные 
отношения мешают?

— Нет, не мешают. И 
нравится работать. Един-
ственный момент: ког-
да ты человека не знаешь, 
то ты всегда играешь с ув-
лечением, существуешь в 
партнёрстве, есть некая 
тревожность, которая мне 
нравится, — по большому 
счёту это химия. А у нас 
с братом все химические 
процессы давным-давно 

знакомы, мы всё друг про 
друга знаем…

Хочу пожелать 
себе дочку! 
— Сына строго воспитываете?

— Да вы что?! Я строг 
только к себе… Нет, я всё 
же строгий дядя. Но вот к 
сыну — нет. Он у меня — 
душка и одуванчик.
— То есть ему всё можно?

— Нет. Я прекрасно по-
нимаю, где грань. Сейчас 
Феде почти три года, и я 
никогда на него голос не 
повышал, а тут хочется 
сказать иногда в какой-то 
ситуации: «Сын, хватит!»
— Сложный возраст: соб-
ственное «я» формируется…

— Да, и все дети начина-
ют искать границы допу-
стимого, особенно маль-
чики. Это всё видно, всё 
читается. И в данном слу-
чае необходимо иногда 
мужское крепкое слово 

«нет». И когда ты его ему 
говоришь, он сразу по-
нимает. Федя всегда чув-
ствует, где эта грань, захо-
дит до определённого мо-
мента.
— Не хочется его взять с со-
бой, в каких-то мужских делах 
задействовать — например, 
машину починить?

— Да, у нас есть гараж, 
и если я его открыл, то у 
нас всё полностью раз-
валивается, весь график: 
его потом спать не уло-
жишь. Он страстный лю-
битель автомобилей! Мы 
идём по улице — и он уга-
дывает все марки машин, 
даже не видя значка. Во-
обще не ошибается! Един-
ственное — он не знал, что 
такое «уазик». И я ему ку-
пил игрушечную модель 
отечественной марки, те-
перь он и её знает.
— Что бы пожелали самому 
себе?

— Хочу пожелать себе 
дочку! 

Беседовала 
Валерия Хващевская

Фото Геннадия Авраменко 
и Вадима Тараканова 

(ИА «Столица»)

Если я открыл гараж, 
сына потом спать не уложишь

С бывшей 
женой 
Агнией 
Дитковските

В фильме «Война»
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ЗАДАВАЙТЕ 
ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ 
ТЕМЫ ДЛЯ 
ПУБЛИКАЦИЙ

 
(495) 681-3645
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Летом 1969 
года режис-
сёр Витторио 
де Сика при-
ехал в дерев-

ню Захарково (сегодня 
это Химкинский бульвар 
и улица Свободы). Здесь 
проходили съёмки филь-
ма «Подсолнухи».

Софи Лорен сыграла 
роль итальянки Джован-
ны, разыскивающей после 
войны своего мужа-фрон-
товика Антонио (Марчел-
ло Мастроянни). А в роли 
его русской жены Маши 
зрители увидели Людми-
лу Савельеву — повзро-
слевшую Наташу Ростову.

В поисках мужа

Что заставило ассистен-
тов Витторио де Сика вы-
брать именно Захарково 
для одной из ключевых 
сцен фильма? Не найдя 
мужа на Украине, где по-
гибла итальянская диви-
зия (те сцены снимались 
под Полтавой), Джован-
на продолжает поиски в 
пригородах Москвы. Тут-
то на экране и появляют-
ся захарковские домики, 
подтопленное поле, белые 
многоэтажки, строящиеся 
за каналом на Ленинград-
ском шоссе.

— Через весь фильм про-
ходит мысль о том, что в 
жизни всё меняется, новое 

вторгается в старое и пе-
ределывает его. Поэтому и 
взяли панораму деревни, 
которая вот-вот исчезнет, 
— говорит историк, крае-
вед Алексей Голубев.

В фильме запечатле-
ны дорога к спасательной 
станции, зелёный забор, 
за которым рос яблоне-
вый сад, деревянный де-
баркадер, от которого хо-
дил паром.

— После открытия ка-
нала земли Захаркова ста-
ли заболачиваться, вода 
в колодцах испортилась. 
Захарково начали пе-
реселять в конце 1950-х 
— начале 1960-х годов и 
именно так, как показа-
но в фильме, — выбороч-
но. Одним семьям дава-
ли квартиры в новень-
ких пяти-, девяти- и две-
надцатиэтажках, а другие 
ещё долго оставались де-
ревенскими жителями.

В те годы 
в метро курили

На вопрос Софи Лорен: 
«Где здесь живёт италья-
нец?» — отвечают не про-
фессиональные актёры, а 
массовка, которая была 
набрана в основном из жи-
телей Захаркова.

— По сценарию действие 
происходит через 15 лет по-
сле войны, в самом нача-
ле 1960-х. А съёмки шли 

в 1969-м, — рассказыва-
ет Голубев. — Кстати, тог-
да ещё сохранились казар-
мы и вышки Дмитровлага, 
строившего канал Москва 
— Волга. И часть мужчин 
из Захаркова служили там 
в охране.

Многие сцены с Софи 
Лорен показывают Мо-
скву, которую многие 
уже подзабыли, а кто-то 
вообще не видел. Так, на 
Красной площади ещё 

не отменено движение 
транспорта: вдоль ГУМа 
едут автобусы и грузо-
вики. В метро, оказыва-
ется, разрешали курить: 
один из героев затягива-
ется на станции «Ленин-
ские горы», а потом бро-
сает сигарету на пол. При-
городные поезда ещё не 
электрифицировали, их 
тянули паровозы.

Пассажирских плат-
форм не было, забирать-
ся надо было с земли. Те, 
кто сел раньше, втягивали 
остальных. В один из та-

ких поездов и запрыгива-
ет Софи Лорен, уезжая из 
Москвы, порвав и выбро-
сив фотографию мужа.

Калифорния 
на связи 

Андрон Кончаловский, 
принимавший участие в 
съёмках «Подсолнухов» 
как помощник режис-
сёра, снимал сцену зимне-
го отступления итальян-
цев. Он вспоминал, что 
Марчелло Мастроянни 
на съёмочной площадке 
был очень дисциплиниро-
ванным: скажут ему полз-
ти — ползёт, скажут пла-
кать — плачет. А большую 
часть свободного времени 
артист спал. В то время у 
него был роман с голли-
вудской звездой Фэй Да-

науэй, и в середине ночи 
через телефонную стан-
цию его соединяли с Ка-
лифорнией: они говорили 
до рассвета.

Мастроянни 
в кепке

Если на зарубежных 
афишах Sunf lower Мар-
челло Мастроянни и Софи 
Лорен сливались в страст-
ном объятии, то визит-
ной карточкой советских 
«Подсолнухов» можно 
считать гружённый мебе-
лью и домашним скарбом 
«уазик», в кузове которо-
го восседает Марчелло в 
кепке, обняв одной рукой 
спинку дивана, а другой 
— фикус. Русская жена 
Маша и четырёхлетняя 
дочка Катя — в кабине.

Под музыку Манчи-
ни грузовичок долго едет 
вдоль канала, потом по на-
бережным, потом по Мо-
скве. Камера показывает 
заводские трубы, «горба-
тые» троллейбусы, улич-
ные похороны с оркестром, 
Варварку — тогда улицу 
Разина, где ещё не постро-
ена сегодня уже снесённая 
гостиница «Россия». 

А самое интересное, что 
захарковская семья при-
бывает на новое место жи-
тельства и начинает но-
сить вещи в квартиру на 
4-м этаже не где-нибудь, 
а в том самом доме напро-
тив красной церкви Ми-
хаила  Архангела в Тро-
парёве, куда через пять лет 
поселит Женю Лукашина и 
его маму Эльдар Рязанов…

Марина МАКЕЕВА

Софи Лорен 
и Мастроянни 
на УАЗе
Фильм «Подсолнухи» снимали
на территории нынешнего СЗАО

Деревню 
Захарково 

переселяли 
именно так, 

как показано 
в фильме

По сюжету герой Мастроянни переезжает в новый дом — на заднем плане 
видны белые многоэтажки за каналом на Ленинградском шоссе

Вне съёмочной площадки Софи Лорен и Людмиле Савельевой не приходилось делить своего 
экранного мужа: Мастроянни в то время был влюблён в Фэй Данауэй

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ОТДЕЛА 
ДОСТАВКИ: 

 
(495) 681-3970

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  

ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА 
ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТЕ 
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По горизонтали: Кавардак. Дом. Бурундук. Га-
маши. Отсвет. Аспирант. Тепло. Посуда. Да-
дон. Раб. Морфей. Балу. Явор. Лада. Тондо. 
Атрибут.
По вертикали: Ассортимент. Супермен. Одея-
ло. Робуста. Айва. Ода. Гиппократ. Круча. Ион. 
Марс. Дудка. Аура. Шандал. Макси. Табурет. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

РЕЦЕПТ ОТ ЗВЕЗДЫ

Актриса и мама двоих сы-
новей Наталья Гудкова счи-
тает, что не нужно делать 
культ из еды или уплетать за 
обе щёки всё подряд. Более 
того, она считает, что лиш-
ний вес — это распущен-
ность. Вместе с тем Наталья 
любит готовить, и времена-
ми на её столе можно уви-
деть самые разные продук-
ты, в том числе вредные. По 
признанию актрисы, иногда 
она может себе позволить 
даже бутерброд с салом. Но 
всегда ограничивает себя 
в мучном — главном враге 
стройной фигуры. 

В своём рационе Наталья 
большое внимание уделяет 
салатам. Один из её люби-
мых — салат с шампиньона-
ми. Она часто его готовит во 
время поста. Салат, конечно, 
на любителя. 

Для довольно большой 
компании можно взять пол-
килограмма свежих шам-
пиньонов, хорошенько их 

помыть, порезать и обжа-
рить на растительном масле. 
Нарезать кусочками поло-
винку грейпфрута (красного 
или белого — выбирайте по 
своему усмотрению). 

Небольшой кочан сала-
та «Айс берг» вымыть, ли-
стья порвать руками на мел-
кие кусочки и смешать с об-
жаренными шампиньонами 
и грейпфрутом. Добавить в 
смесь горсточку семян кун-
жута, кедровых орешков и из-
мельчённого арахиса. Всё это 
заправить небольшим коли-
чеством соевого соуса и олив-
кового масла. Пропорции 
продуктов каждый может по-
добрать по своему вкусу.

Ирина МИХАЙЛОВА

Салат 
с шампиньонами
от актрисы Натальи Гудковой
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18 марта Церковь 
празднует память свя-
того князя Феодора. Он 
родился около 1240 года, 
когда русские княжества 
враждовали друг с дру-
гом. С востока на них 
набегали ордынцы, с за-
пада наступали рыцари. 
Как же князю удалось в 
такое время спасти душу, 
стать нашим небесным 
покровителем?

Он не стремился к осо-
бой власти. После смер-
ти отца братья дали ему 
в удел маленький захо-
лустный Можайск. Фе-
одор согласился и стал 
заботиться там о мест-
ном населении. В итоге 
городок расцвёл. В 1260 
году Феодор женился на 
дочери покойного яро-
славского князя Василия 
и начал править в Яро-
славле. А через шесть лет 
произошло важное со-
бытие: Золотая Орда до-
билась независимости от 
Монгольской империи. 
Во главе Орды оказался 
хан Менгу-Тимур, кото-
рый считал русских свои-
ми вассалами, но симпа-
тизировал их вере. При 
нём наша Церковь была 
освобождена от налогов, 
а оскорбление православ-
ной веры стало караться 
смертью. Когда на Новго-
род пошли войной ливон-
ские рыцари, ордынский 
хан отправил на помощь 
новгородцам своё войско. 
И рыцари сразу согласи-
лись на мир.

Русские князья демон-
стрировали почтительное 
отношение к Менгу-Ти-
муру. Особенно умелым 
дипломатом был князь 
Феодор. Он рано овдовел 
и получил согласие хана 
на брак с его дочерью. Пе-
ред свадьбой ханская доч-
ка приняла святое креще-
ние, получила имя Анна. 
Князь старался обратить 
в православную веру и 
самого Менгу-Тимура. К 

сожалению, это не уда-
лось. Через несколько де-
сятков лет, при хане Уз-
беке, государственной ре-
лигией в Орде стал ислам, 
и с тех пор русским при-
шлось там не сладко.

Святой Феодор был вы-
дающимся христианским 
миссионером. Он сумел 
добиться учреж дения 
епархии Православной 
Церкви в Сарае — сто-
лице Золотой Орды, рас-
положенной вблизи ны-
нешней Астрахани. Мно-
гие знатные татары тогда 
приняли крещение.

После смерти Мен-
гу-Тимура князь Фео-
дор с женой вернулся из 
Сарая в Ярославль. Он 
многое делал для города 
и княжества, особое вни-
мание уделял храмам и 
обителям. Тяжко заболев, 
князь попросил вынести 
его на видное место, ис-
поведался перед народом, 
у всех попросил проще-
ния. В ту же ночь его не 
стало. Очевидец пишет, 
что лицо умершего слов-
но светилось. Вскоре его 
начали почитать в Церк-
ви, а в 1467 году, накануне 
присоединения Ярослав-
ля к Московскому госу-
дарству, Феодор был ка-
нонизирован и стал пер-
вым ярославским свя-
тым.

Как зять хана 
стал святым

С БОГОМ!

Рубрику ведёт Михаил УСТЮГОВ

— А я со своей девушкой 
встречаюсь из жалости.

— Она некрасивая?
— Нет, просто мне жал-

ко денег, уже потраченных 
на неё.

«А как всё хорошо начи-
налось!» — подумал бомж, 
раскладывая немудрёную 
закуску на своём красном 
дипломе.

— Чёрт, я эту физику аб-
солютно не понимаю!

— Вообще-то это химия…

АНЕКДОТЫ

Мощи святого князя 
Феодора хранятся 
в Успенском соборе 
ЯрославляМесяц назад 

в конкурсе 
префектуры 
«Любовь в 

СЗАО» победила семья 
Мацеборук из района 
Куркино. Как и обещал 
«СЗ», этой семье была 
подарена фотосессия. 

Мы встретились с 
большим семейством 
Алексея и Анастасии Ма-
цеборук недалеко от их 
дома, в парке «Дубрава».

Вот две близняшки 
Алёна и Маша — дев-
чушки трёх с полови-
ной лет. А вот отец се-
мейства с сыном. И ещё 
три весёлые подруж-
ки — сразу и не пой-
мёшь, где мама, а где две 
взрослые дочки. 

— Когда мы поже-
нились, «добрые» вра-
чи сказали, что ни у 
меня, ни у мужа не мо-
жет быть детей, — рас-
сказывает Анастасия. 
— Мы, конечно, не по-
верили. И давай «прове-
рять»! Получилось! Ро-
дилась старшая, Даша, 
которой уже 17 лет. Ещё 
через год на свет появи-
лась Ксюша.

— Пока мама ходила 
в роддом за сестрой, ба-
бушка меня чуть не по-
теряла. Везла на санках, 
а я свалилась в сугроб и 
сижу молча, — смеёт-
ся Даша. — Хорошо, 
 какая-то женщина за-
кричала: «Ребёнка по-
теряли!»

Девочки занимались 
фигурным катанием, 
бальными и народны-
ми танцами, ходили в 
разные кружки. А у Ана-
стасии периодически 
возникал, как она гово-
рит, зрительный образ: 
светловолосый голубо-
глазый мальчик. И не-
спроста! Сейчас Алёше 
уже девять лет. 

— Казалось бы, о чём 
ещё мечтать: две дочки 
и сын. Но когда стар-
шие девочки подрос-
ли, мне очень захоте-
лось малышку! Я ведь 
её тоже «видела» ещё до 
того, как она появилась 
на свет, — говорит мама. 

Но на третьем по счёту 
УЗИ их поджидал сюр-

приз: «А вы знаете, что 
у вас не одна девочка, а 
две?!»

Когда младшим испол-
нился год, Настя поняла, 
что быт затягивает. Пси-
холог по образованию, 
она прописала сама себе 
арт-терапию. Решила 
печь пряники. Понача-
лу это было совместное 
творчество с детьми. А 
сейчас у Анастасии Ма-
цеборук свой небольшой 
бизнес. Она делает на за-
каз торты, разноцветные 
пирожные, зефир, разно-
образные сладости…

— Отдых — это смена 
деятельности и творче-
ство! — уверена много-
детная мама.

Ирина ЛАПОВОК

Четыре дочки 
и сынок
Знакомьтесь: победители конкурса «Любовь в СЗАО» — 
куркинская семья Мацеборук

На третьем УЗИ их ждал сюрприз: «У вас не одна девочка…»

Когда старшие 
девочки 

подросли, 
очень 

захотелось 
малышку!

В клубе «Современ-
ник» на ул. Твардовско-
го, 23, корп. 1, пенсионе-
рам расскажут, как не по-
пасться на удочку мошен-
ников. Лекция пройдёт 27 
марта, посетить её можно 
бесплатно.

— Лекцию проведут со-
трудники проекта «Безо-
пасная столица». На уроке 
расскажут, какие совре-
менные методы обмана 
используют мошенники, 
— поясняет специалист 

по связям с общественно-
стью клуба «Современник» 
Александра Месячук.— 

Например, мы ещё 
раз напомним, что 
с социальным ра-
ботником, кото-
рый приходит до-
мой, вас должны за-
ранее познакомить. 
Расскажем также и 
о популярных ви-
дах СМС-мошен-
ничества.

Точное время на-
чала лекции уточняйте по 
тел. (499) 740-1025.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

В Строгине пройдёт лекция 
по безопасности для пенсионеров

Расскажут и о популярных видах 
СМС-мошенничества


